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Вопрос дня:

Нужно ли 
признать 
Пугачеву 
иноагентом?

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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 Евгения РУДИНА

У россиян все больше 
претензий к уехавшей 
из страны певице.

 Надо же, надо же, надо ж такому слу-
читься: Алла Пугачева уже скоро может 
получить статус иностранного агента! Об 
этом сообщил глава Федерального проек-
та по безопасности и борьбе с коррупцией 
Виталий Бородин.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минпросвещения рас-
сказали об изменениях в 
школьной программе.

Самый популярный на 
ЕГЭ по выбору предмет, как 
уже сообщалось, убирают 
из средней школы. Проект 
приказа об этом сейчас про-
ходит финальный этап со-
гласований. Если утвердят, 
изучать обществознание в 
урезанном виде школьники 
начнут с 1 сентября 2025 
года. В девятом и десятом 
классах планируют сде-
лать два часа «общества» 

в неделю, в 11-м - полтора. 
Высвободившиеся в шестых 
- восьмых классах уроки от-
дадут под историю.

У многих родителей тут 
же встал вопрос: а как 
сдавать ОГЭ в 9-м и ЕГЭ в 
11-м классах по обществоз-
нанию, если предмет пред-
станет в таком урезанном 
виде? Чиновники уверяют, 
что отменять экзамен, кото-
рый выбирают больше всего 
школьников, не станут. Од-
нако чему и как будут учить 
по обновленной программе 
курса, по-прежнему волнует 
и родителей, и учителей.

Завесу тайны приоткрыл 
министр просвещения 
Сергей Кравцов, выступая 
на Комитете Госдумы по про-
свещению.

- Обществознание у нас 
начинается с 9-го клас-
са, это будет практико-
о р и е н т и р о в а н н ы й 
курс, в том числе и право-
вого воспитания, - сказал 
министр.

П р а к т и к о - о р и  е н  т и -
рованный - это означает, что 
на уроках будут разбирать 
ситуации, возникающие в 
реальной жизни. Таким об-
разом, «общество» может 
стать юридическим ликбезом 
для старшеклассников.

Газета нашего города ★  Брянск

Уроки обществознания станут 
юридическим ликбезом

И зачем 
им 

адвокаты.

Зампред Центробанка Алексей ЗАБОТКИН:

К концу года 
ждем резкого 
падения 
инфляции
Читайте на стр. 8 �
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Что ждет Никиту Кологривого 
после дебоша в ресторане -

   13:00
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ЭКОНОМИКА
Авиабилеты за год 
подорожали на 42%: 
в чем причина 
и что будет дальше

ОБЩЕСТВО
Как россияне 
судятся 
с бывшими 
за подарки

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Александр БОЙКО

Ветеранам боевых 
действий заменят 
бумажные корочки 
на пластиковые 
«вездеходы».

7 КРУГОВ СОЦИАЛКИ
О том, что такая карта совсем 

скоро появится, недавно говорил 
Сергей Шойгу. И вот первые ве-

тераны уже обратились за ней в 
приложение банка ПСБ (он рабо-
тает с Минобороны).

Карту может получить действую-
щий или бывший военнослужа-
щий, который прошел через во-
енные конфликты еще со времен 
СССР. А таких в стране около 
двух миллионов человек. И это 
касается не только военных Мин-
обороны, но и сотрудников раз-
личных служб и ведомств.

Раньше было так: после полу-

чения бумажного удостоверения 
в военкомате надо было отстоять 
огромную очередь в районной соц-
службе (куда стекаются все, кому 
положена помощь), написать за-
явление, дать номер счета для вы-
плат. После этого отстоять новую 
очередь за социальной картой. И в 
итоге ветерана привязывали к ре-
гиону (где у каждого свои правила 
и коэффициенты). А при переезде 
повторить все это снова.

Теперь карту можно оформить в 
личном кабинете банка на смарт-
фоне, а получить в ближайшем 
отделении максимум за 7 дней.

ВСЕ В ОДНОЙ
О достоинствах карты рас-

сказал «КП» руководитель 
Департамента информаци-
онных систем Минобороны 
Олег Масленников:

- Она фактически является удо-
стоверением личности. На ней 
есть фотография владельца и 
ФИО. Эти же данные дублируют-
ся в штрихкоде и на чипе. Чип 
содержит и данные полиса ОМС, 
группу крови, наличие ранений, 
права на льготы.

В то же время удостоверением 
можно пользоваться как обыч-

ной банковской картой. На ее 
счет в банке можно получать не 
только ежемесячную выплату, 
но и денежное довольствие или 
региональные компенсации.

Главное, что каждому владель-
цу карты будет присвоен уни-
кальный зашифрованный номер. 
И он  позволит адресно помогать 
ветеранам. 

Предъявители карты «СВОи» 
 смогут пользоваться повышен-
ными процентами по вкладам в 
банке,  получать скидки на ипоте-
ку, в магазинах или при покупке 
билетов в театр.
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ПОРЯДОК ПОЛУЧЕНИЯ ЭЛЕКТРОННОГО УДОСТОВЕРЕНИЯ ВЕТЕРАНА БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, АКТИВАЦИЯ И ПРИМЕНЕНИЕ
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Получение
справки
участника 
БД

Воинская 
часть
Военный 
комиссариат

Прибытие в банк 
с паспортом
 гражданина РФ
и справкой 
участника БД.
Заполнение анкеты и заявления
на выпуск удостоверения

Получить удостоверение (прибыть в банк с паспортом гражданина РФ
для получения удостоверения и конверта с PIN-кодом)

ЭУ ВБД - это
привилегии банка;
выплаты 
Минобороны России;
дополнительные 
федеральные
и региональные 
выплаты (льготы)

Срок выдачи 
удостоверения 
от 1 до 7 дней

АКТИВАЦИЯ ЭУ ВБД
Вставьте удостоверение
в банкомат

Введите полученный
в банке PIN-код
(произведите активацию)

УДОСТОВЕРЕНИЕ
АКТИВИРОВАНО

СВО

Электронная карта 
для «СВОих»

Россия
www.kp.ru
 29.03.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
в среду отправился 
в Торжок, 
где пообщался 
с работниками 
культуры 
и военными.

Приехать в Тверскую 
область Путин плани-
ровал еще 25 марта, но 
из-за теракта в «Кроку-
се» планы изменились.

МЫ НЕ БУДЕМ 
НИКОГО 
ОТМЕНЯТЬ

Сначала президента 
привезли в местный 
музей, а потом он по-
беседовал с работника-
ми культуры. Главное из 
этой встречи:

✓ Русскую культуру 
отменить нереально. Те, 
кто говорит об этом, - 
они неумные люди.

✓ У России нет недру-
жественных стран, но 
есть недружественные 
элиты этих стран.

✓ Россия не будет от-
менять достижения ми-
ровой культуры.

✓ Россия по коли-
честву времени, кото-
рое граждане тратят на 
чтение, вторая в мире, 
первый - Китай, на тре-
тьем - Испания.

✓ Круг тех, кто может 

пользоваться Пушкин-
ской картой, будет рас-
ширяться.

ВОЕВАТЬ С НАТО? 
БРЕД!

После встречи с ра-
ботниками культуры 
президент провел сове-
щание с губернатором 
и отправился в 344-й 
центр боевого приме-
нения и переучивания 
летного состава Мино-
бороны. Здесь уже 45 
лет армейские пилоты 
осваивают новые так-
тические приемы. Пре-
зиденту показали тре-
нажеры, на которых 
работают летчики, и 
он ответил на вопросы 
офицеров. В частности, 
его спросили о военных 
расходах разных стран. 

- Оборонные расходы 
США составляют при-
мерно 40% от общеми-
ровых. А России - 3,5%. 
И мы что, имея в виду 
это соотношение, со-
бираемся воевать с НА-
ТО, что ли? Это просто 
бред, - заявил он.

Еще он заверил, что 
ни на кого в Европе мы 

нападать не собираем-
ся:

- Это полная чушь, 
возможность нападения 
на какие-то другие стра-
ны, на Польшу, При-
балтику, еще там чехов 
пугают. Просто бред, 
очередной способ об-
мануть свое население 
и выбить из людей до-
полнительные расходы, 
заставить их нести это 

бремя на своих плечах, - 
подчеркнул Путин.

Летчики спросили, 
что будем делать с F-16. 

- Если их поставят - 
это ситуацию на поле 
боя не поменяет. И мы 
будем уничтожать их 
так же, как уничтожаем 
сегодня танки, броне-
машины… - подчеркнул 
Путин. - Если они будут 
применяться с аэродро-

мов третьих стран, они 
для нас становятся ле-
гитимной целью, где бы 
ни находились.

НАЦИОНАЛИЗМ 
РАЗВАЛИТ СТРАНУ

Путин напомнил и 
как важно «бережно 
относиться к межна-
циональному миру» в 
стране:

- Когда я слушаю на-

ших (такие люди везде 
есть, в любом обще-
стве) «ура-патриотов», 
в том числе тех, кто го-
ворит, что Россия - это 
только для русских, то, 
знаете, у меня чувство 
тревоги возникает. По-
чему? Потому что если 
иметь в виду, что у нас 
190 этносов проживает 
на территории страны 
и некоторые нацио-
нальности представле-
ны миллионными на-
родами, то, как только 
мы начнем реализовы-
вать эти деструктивные 
мысли по поводу того, 
что все остальные здесь 
чужие, - мы развалим 
страну, - подчеркнул 
глава государства. - И 
главным пострадав-
шим будет русский на-
род. Поэтому нужно 
относиться к этой со-
ставляющей очень по-
взрослому, серьезно, не 
махать руками и болтать 
языком, а думать, ког-
да произносишь каждое 
слово, каждую фразу. 
Думать о том, что у нас 
одна большая, единая 
Родина.

 ■ ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Путину 
не просто 
показали 

тренажеры, 
но и дали 

попробовать. 
Президент 

остался 
доволен.

Картина дня: в верхах

«Для России нет недружественных стран, 
есть недружественные элиты»
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Нужно ли 
присваивать 
Пугачевой 
этот статус?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор 
от Республики Крым:

- Я за. Она уже не работает на интересы 
России. Она работает на интересы других 
государств, не всегда дружественных нам. 
Она там фактически живет.

Марат БАШАРОВ, 
актер и телеведущий:

- А за что? Я не думаю, что Алла Бори-
совна за террористов. Иноагент - тот, кто против своей 
страны. Вот ее супруг против, я читал его высказыва-
ния и смотрел фрагменты выступлений. А из уст Аллы 
Борисовны я ничего такого не слышал. То, что она 
уехала, ее право.

Василий БОЧКАРЕВ, народный артист России:
- Она талантливый человек. Ну зачем ей все это надо? 

Это просто пОшло, скажу вам. Чем меньше внимания 
к ней привлекается, тем лучше. Но, думаю, она не тот 
противник, с которым сейчас надо бороться. Отпустите 
вы ее. Она несчастный человек, разменявший талант 
на какую-то ерунду.

Андрей КЛИМОВ, сенатор от Пермского края:
- Я один из авторов законодательства об иноагентах. 

Конечное решение за Минюстом. Мне трудно отделять 
личное мнение от мнения сенатора и автора закона. Ког-
да мы принимали закон, мы обращали внимание, что 
все должно быть без субъективизма. У меня есть граж-
данская позиция, а есть конкретный термин «иноагент».

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ, 
спортивный комментатор:

- Я против. Мне кажется, Алла Пугачева сделала до-
статочно и оставила после себя большое творческое 
наследие. Я по-прежнему отношусь к ней с уважением.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, худрук 
Большого Московского цирка:

- Если под иноагентством подразумевать любое не-
гативное отношение к стране, то да. Если мы говорим о 
какой-то работе на иностранные государства за деньги, 
то нет. Нет доказательств, что она зарабатывает на своих 
высказываниях. Я считаю, не нужно признавать Пуга-
чеву иноагентом - если мы хотим наказать, достаточно 
продемонстрировать общественное отношение к ней.

Олег НИЛОВ, депутат Госдумы:
- Пусть она поет своим детям колыбельные. Не надо 

ей столько внимания - это главное.

Сергей МАРДАН, журналист, радиоведущий: 
- Ничего принципиально в нашей жизни это не из-

менит. Но отсутствие ее в этом списке выглядело просто 
оскорбительно. Теперь ждем уголовного дела против 
Галкина* и длинного списка борцов с Российским 
государством.

Виталий, слушатель Радио «КП»: 
- Вот хватит уже. Достала. Уехала - ладно, нормально 

все отнеслись. Муженька ее терпим, который несет во-
обще непонятно что. Она его оправдывает. Ну сколько 
можно. Изначально иноагентом был человек, который 
получает финансирование из-за рубежа на действие 
против России. А теперь - кто поддается зарубежной 
пропаганде и гадит России. Вот она стала гадить. Когда 
она потеряла уважение к стране и народу, народ потерял 
уважение к ней.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Пришел ответ от 
Генеральной проку-
ратуры РФ на мое об-
ращение, - написал 
в соцсети Бородин. - 
Прокуратура просит 
Минюст признать Пу-
гачеву иностранным 
агентом. Надеюсь, 
контролирующие ор-
ганы доведут это дело 
до конца».

Алла Пугачева вме-
сте с мужем и детьми 
покинула Россию в 
2022 году. Через не-
сколько месяцев по-
сле этого супруг пе-
вицы Максим Галкин* 
был признан иноаген-

том за «осуществление 
политической деятель-
ности». Тогда певица 
публично попросила 
вслед за мужем при-
своить этот статус и ей, 
однако этого не после-
довало. 

В последнее вре-
мя у многих россиян 
все больше вопросов 
к артистке. Напом-
ним, в начале марта 
произошел скандал 
между Пугачевой и 
Стасом Михайловым. 
В одном интервью пе-
вец заявил, что «уехав-
шие артисты будут на 
коленях перед Россией 
стоять». Аллу Борисов-
ну это задело, и в ответ 

она записала видео-
обращение, в котором 
обронила, что, мол, 
«нормальные люди» и 
не собираются возвра-
щаться в Россию.

Еще больше претен-
зий к Пугачевой поя-
вилось после теракта 
в «Крокусе». Люди 
были неприятно удив-
лены тем, что она ни-
как не выразила свою 
скорбь по погибшим 
и раненым - особенно 
на фоне того, что в се-
ти певица оставалась 
достаточно активной. 
Так, Пугачева про-
комментировала пост 
певицы Манижи, кото-
рая, будучи таджичкой 

по национальности, 
попросила не ставить 
знак равенства между 
террористами и их на-
циональностью. «Про-
сти!» - написала Алла 
Борисовна под постом 
Манижи.

На странице Пуга-
чевой ее подписчики 
оставили сотни гнев-
ных комментари-
ев. Певица молчала 
почти неделю, а вче-
ра наконец высказа-
лась. «Скорбь долж-
на быть в ДУШЕ, а 
не в Instagram**, 
АМИНЬ», - написа-
ла в своем блоге Пу-
гачева.

Евгения РУДИНА.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ РОДИТЬСЯ - ВСЕГДА ПРИГОДИТСЯ 

Елена КРИВЯКИНА

Коэффициент рождаемости 
в России снизился, 
но все равно выше, 
чем в Германии и Австрии.

Обычно Росстат нас радует: низ-
кими данными по инфляции, высо-
кими цифрами по росту ВВП. Но в 
этот раз статистическое ведомство 
поделилось тревожной информа-
цией: за прошлый год суммарный 
коэффициент рождаемости (сред-
нее число детей на одну женщину) 
снизился до 1,41. Более низкий 
коэффициент был в далеком 2006 
году - 1,31 (см. «Только цифры»).

- В том, что рождаемость в целом 
снизилась, нет ничего удивитель-
ного, - пояснил «КП» демограф 
Владимир Тимаков. - Мы сегодня 
находимся на историческом ми-
нимуме по количеству потенциаль-
ных родителей. Их сейчас на треть 
меньше, чем было в 90-е. Ведь в 
детородный возраст сейчас всту-
пило малочисленное поколение 
90-х и начала нулевых.

Рождаемость снижается во всем 
мире, и наш показатель в 1,41 еще 

очень даже приличный. Так, в Юж-
ной Корее коэффициент рождае-
мости - 0,73. Ниже единицы этот 
коэффициент в Гонконге, Синга-
пуре, на Тайване. В России суммар-
ный коэффициент рождаемости 
сейчас чуть выше, чем в Германии 
и Австрии, и примерно на уровне 
Великобритании.

Что же с этим делать, как убедить 
россиянок рожать больше? Прежде 
всего, по мнению экспертов, важно 
продолжать  поддерживать семьи 
с детьми рублем. Причем ставку 
нужно делать на рождение вторых 
и третьих детей.

- Сейчас еще физически спо-
собны рожать граждане 80-х го-
дов рождения, которых гораздо 
больше. И сейчас крайне важно 
именно этих людей простимулиро-
вать родить еще детей, - отмечает 
Владимир Тимаков.

По его словам, не менее важно 
пропагандировать семейные цен-
ности среди молодежи, но делать 
это убедительно. Пример, по его 
словам, могли бы подавать инте-
ресные блогеры - многодетные 
мамы и папы, которые будут рас-
сказывать о своей жизни.

 1990 
 1995
 1999 
 2000 
 2001 
 2002 
 2003 
 2004 
 2005 
 2006 
 2007 
 2008 
 2009
 2010 
 2011 
 2012 
 2013 
 2014 
 2015 
 2016 
 2017 
 2018 
 2019 
 2020 
 2021 
 2022 
 2023

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

По данным Росстата. 
Начиная с 2014 года - 
данные с учетом 
Крыма и Севастополя.

КОЭФФИЦИЕНТ 
РОЖДАЕМОСТИ 
В РОССИИ ПО ГОДАМ
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Меньше полутора 
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Мужа Пугачевой Максима Галкина* признали 
иноагентом уже давно. Теперь, возможно, 

вся семья будет «маркированной».

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ

Лицо под иностранным 
влиянием

Понятие «иноагент» регулируется законом «О кон-
троле за деятельностью лиц, находящихся под ино-
странным влиянием». Он вступил в силу 1 декабря 
2022 года.

Если вкратце, этот статус присваивается лицам 
и организациям, получающим поддержку из-за ру-
бежа или находящимся под иностранным влиянием, 
осуществляющим при этом определенную антигосу-
дарственную деятельность.

* Лицо, признанное иноагентом в РФ.
**Принадлежит компании Meta, которая признана 

в России экстремистской и запрещена.

Женщина, 
которая... 
агент?

* Лицо, признанное иноагентом в РФ.



Россия
www.kp.ru4  29.03.2024 

«ОТ СМЕРТИ ОТДЕЛЯЛА 
ПАРА МИНУТ»

- Ужас пришел, когда мы за-
бежали на мост. Обернулся и 
увидел «Крокус» в огне. Тут я 
понял, что произошло, - рас-
сказывает Тимур Гуреев.

Тимур и его друг Андрей Гор-
бунов - курсанты 11-го кадет-
ского класса в школе № 1574, 
в «Крокус Сити Холле», можно 
сказать, старожилы - прорабо-
тали больше года.

- Мы стояли у главного входа, 
проверяли билеты. Как многие,
звуки выстрелов сначала при-
няли за петарды или фейервер-
ки - в толпе так говорили. Но 
потом люди начали кричать 
и падать... - вспоминает Ан-
дрей. - Рядом с нами был эва-
куационный выход, дверь № 15
через служебные помещения. 
Я сначала на эмоциях забежал 
туда, ринулся в подсобки. За 
мной зашел какой-то мужчина 
с ребенком лет шести, который 
громко плакал. Тут я понял, 
что люди не знают, куда ид-
ти. А мы знаем. Вернулся. Уже 
позже я понял, что от смерти 
нас отделяла пара минут.

Двери эвакуационных вы-
ходов открывались с ключ-
карты, которая была у со-
трудника, прикрепленного к 
определенному выходу. По-
везло, что рядом с ближайшей 
к ним двери такой сотрудник 
был - люди выбрались через 
служебные помещения и ока-
зались на улице.

Тимур, когда раздались пер-
вые выстрелы, был у эскалато-
ра, ведущего на минус первый 
этаж.

- Я спустился в гардероб и 

увидел, что там зрителям вы-
дают одежду по номеркам. 
Крикнул, что у нас ЧП и нуж-
но срочно уходить, - расска-
зывает Тимур Гуреев. - Сам 
оставался там, сколько мог. 
Ушел, когда террористы были 
уже над нами и когда по рации 
передали, что «Крокус» горит. 
На улице увидел девушку, она 
была ранена в живот. Мы со-
брались с нашими ребятами, к 
нам присоединились зрители, 
подхватили ее и отнесли по-
дальше от этого всего.

«СИТИ ХОЛЛ» 
СНИТСЯ В КОШМАРАХ»
- Она хотела больше само-

стоятельности. Деньги ко-
пила. Мы живем недалеко 
от станции метро «Мити-
но», поэтому были не против 
этой подработки, - расска-
зывает Алена Волчихина. 
Ее 15-летняя дочь Вика 22 
марта работала в гардеробе 
«Крокус Сити Холла».

- Гардероб расположен 
на минус первом этаже, мы 
не видели, что происходи-
ло в холле. Только слышали 
хлопки. Знаете, как будто 
петарды взрываются, - рас-
сказывает Виктория. - Потом 
побежали люди. И вот это 
было самое страшное - когда 
я поняла, что это теракт.

В начале марта посольство 
США опубликовало преду-
преждение о возможных 
нападениях экстремистов в 
местах массового скопления 
народа. По словам девяти-
классницы, тогда руковод-
ство «Крокус Сити Холла» 
провело дополнительный 
инструктаж. Тогда девочка 
запомнила: ближе всего к 
ней - три выхода: один - че-
рез подсобки, второй - через 
«Крокус Экспо», третий вы-
водит к метро. Эти знания 

спасли жизнь не только ей, 
но и десяткам людей, кото-
рым она смогла показать путь 
на улицу.

- Самым безопасным был 
выход через подсобки, - объ-
ясняет Виктория. - Я остава-
лась еще минут десять внизу, 
показывала людям, куда бе-
жать. Потом выскочила на 
улицу сама. Эти десять ми-
нут мне до сих пор снятся в 
кошмарах.

О том, что происходит в 
«Крокус Сити Холле», Ви-
кина мама узнала от дочери:

- Звонок: «Мама, здесь 
стреляют», я была в шоке, - 
вспоминает Алена Волчи-
хина. - Мы были там минут 
через 10 - 12, дочка перебе-
жала через мост, там и встре-
тились. Обняла ее крепко-
крепко. Так и стояли с ней. 
Не хотелось больше ее нику-
да отпускать от себя.

Картина дня: 

«Я оглянулся и увидел здание в огне. 
И только тогда понял, что с нами произошло»
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Гардеробщиками 
и билетерами в «Крокус Сити 
Холле» работали школьники 
и студенты. Они выводили 

людей из-под пуль, 
рискуя жизнью.

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

Вернулся посмотреть, 
не нужна ли еще кому-то помощь...

Ребята очень просят написать, что не они одни спасали людей. С ни-
ми были товарищи - Валерия Кобылина, Мария Николаева, Олеся 
Культина, Яна Тиней и многие другие.

Все время, пока шла эвакуация, с ними на связи по рациям также 
оставались охранники (которые также выводили людей из здания и, как 
и все, были без оружия) и их руководитель Андрей Сыропятов. Когда 
все уже выходили, он вернулся, чтобы посмотреть, не нужна ли еще 
кому-то помощь. Больше его никто не видел… Позже мужчина появился 
в списке погибших.
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«МЫСЛЕННО СЕБЯ 
ПОХОРОНИЛА»

С психологом придется по-
работать и 17-летней Елизаве-
те Тереховой. В тот вечер она 
впервые стояла на контроле 
билетов в зале, поэтому не 
понимала, куда бежать и что 
делать. Девушка учится на пер-
вом курсе Московского госу-
дарственного образователь-
ного комплекса. В «Крокусе» 
решила подзаработать, чтобы 
купить подарок на день рожде-
ния своему молодому человеку 
Саше. В тот вечер он тоже был 
в «Крокусе». И тоже спасал лю-
дей и спасался сам.

Но это позднее. А тогда вече-
ром 22 марта прозвучал третий 
звонок. Лизу попросили пере-
меститься из зала к эскалатору 
на втором этаже, чтобы отправ-
лять опоздавших зрителей, ко-
торые не сняли верхнюю одеж-
ду, в гардероб. В этот момент 
и зазвучали первые выстрелы. 
Внизу от входа внутрь фойе по-
бежали люди. Началась пани-
ка. Лиза бросилась в зал.

- К нам подбежала женщи-
на со словами: «Он мне разбил 
лицо». Она была вся в крови. 
Мне стало жутко, - рассказы-
вает девушка.

В этот момент стрельба на-
чалась в зале, народ бросился 
прочь оттуда. Елизавета с кол-
легами спрятались за большой 
колонной. Старшие товарищи 
сориентировались и побежали 
к служебной лестнице, уводя за 
собой выживших.

- Около самой лестницы я 
обернулась. Может, конечно, 
это игра воображения, но мне 
показалось, что я вижу в за-
ле вспышки от выстрелов. По 

лестнице я спускалась на по-
лусогнутых ногах, споткнулась, 
мне даже показалось, будто ме-
ня тоже подстрелили. Это было 
самое страшное - в какой-то 
момент я себя мысленно похо-
ронила. Потом просто довери-
лась старшим. Да, террористы 
могут поджидать нас на разных 
выходах. Но если старшие го-
ворят, что мы идем в безопас-
ное место, значит, это так, - 
признается студентка.

Елизавета и ее коллеги вы-
вели народ на первый этаж, но 
чуть поодаль от входа в кон-
цертный зал. По словам девуш-
ки, весь пол там был в крови и 
осколках. По пожарной лест-
нице все вышли на парковку 
(там Лиза встретилась с Са-
шей), оттуда - к Павшинскому 
мосту. К тому моменту «Кро-
кус» уже начинал дымиться.

- Сегодня ночью мне опять 
снился весь этот ужас, - тихо 
говорит Елизавета. - Иногда 
я днем слышу выстрелы и си-
рены. Записалась к психоло-
гу. Родители говорят: никаких 
больше подработок. Но знае-
те, я готова работать в своей 
команде. Я не боюсь.

Александра БУДАЕВА.

«КАК ВЫБРАЛСЯ, СРАЗУ ПОЗВОНИЛ МАМЕ»
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Владислав Рожков, 17-летний перво-
курсник Московского автомобильно-
дорожного колледжа им. А. А. Николаева, 
проверял билеты на главном входе в фойе. 
И тут на улице раздались первые выстре-
лы. Потом прямо возле входа - автоматные 
очереди. 

Он даже не успел ничего разглядеть, как 
толпа просто вынесла его прочь от входа 
вглубь здания. Началась паника.

Владислав вспомнил, чему их учили: в 
случае ЧП людей надо уводить в безопас-
ное место. А самое безопасное место где? 
Служебные выходы. Потому что попасть 
туда можно только по ключ-картам. Туда 
он и повел людей: вниз, на минус первый 
этаж и далее к выходам.

- После этого вернулся в штаб, это там 

же, внизу, чтобы рассказать старшим, что 
происходит. Но в штабе было пусто. Честно 
говоря, я как-то растерялся даже, - при-
знается Владислав. - Потом увидел, что за 
мной оказывается человек 10 - 20 пошли, 
среди них - трое детей, они были испуганы 
и плакали. Запахло гарью. Скорее повел их 
всех на улицу.

- Как только выбрался на улицу, сразу 
позвонил маме, - говорит Владислав. - Со-
общил, что все в порядке. 

Когда доехал домой, она уже прочитала 
в новостях, из какого ада ее сын выбрался 
живым. Еще и людей вывел. Теперь очень 
гордится им. А Владиславу пришлось нелег-
ко. В моменте было не страшно, панические 
атаки пришли позже. Сейчас он работает с 
психологом. Понемногу становится легче.
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 ■ АКТУАЛЬНО

В альбом вошли 12 песен 
Муслима Магомаева. Все вы-
рученные средства от стриминга 
и прослушивания альбома будут 
направлены пострадавшим при 
теракте в «Крокус Сити Холле». 
Напомним, 22 марта в Москве 
перед концертом группы «Пикник» 
в здание «Крокус Сити Холла» 
ворвались четверо террористов. 
Они открыли огонь из автоматов. 
Стреляли по мирным людям, ко-
торые пришли на концерт, неко-
торые семьями. В «Крокусе» бы-
ли дети. После расстрела людей 
террористы подожгли зрительный 
зал, выбежали на улицу и скры-
лись на автомобиле. В результате 
атаки погибли не менее 140 че-
ловек (из них трое детей) и около 
200 человек получили ранения. 
Пожар почти полностью разрушил 
здание концертного зала.

И сегодня артисты и стримин-
говые платформы хотят оказать 

помощь  пострадавшим в этой 
страшной трагедии.

Почему певцы выбрали имен-
но песни Муслима Магомаева? 
Дело в том, что концертный зал 
«Крокус Сити Холл» назван его 
именем. Культовый советский 
певец. На эстраде ему не было 
равных по популярности. Своим 
голосом Муслим Магомаев поко-

рял всех. Он был другом семьи 
Агаларовых, владельцев «Кро-
куса». Кстати, на уцелевшем фа-
саде концертного зала в память 
о погибших в теракте появилась 
проекция «Журавли». Песню с та-
ким названием исполнял Муслим 
Магомаев.

Певец Стас Пьеха, на днях вы-
ступивший на мемориальном кон-

церте в поддержку пострадавших, 
тоже исполнял «Колыбельную» 
Магомаева.

Организатором записи альбома 
«Голос мой услышь» выступила 
VK Музыка. Песни записали со-
временные российские певцы и 
группы: Баста, Валерия, «Лю-
бэ», «Три дня дождя», Полина 
Гагарина, Macan, Стас Михай-
лов, HammAli, Navai, Люся Че-
ботина, Владимир Пресняков 
и другие. Артисты разных поколе-
ний, разных музыкальных жанров 
и вкусов сумели бережно испол-
нить великие песни Магомаева, 
сохранив их мелодизм. При этом 
песни зазвучат в разной аран-
жировке: от городского романса 
до симфонического оркестра и 
современного звучания.

Вступительное стихотворение 
читает Федор Бондарчук.

Владимир Пресняков, один из 

участников проекта «Голос мой 
услышь», написал на днях: «Не 
могу поверить в то, что это воз-
можно. Родной «Крокус», который 
всегда был синонимом праздника, 
стал символом боли и скорби, 
которую невозможно утешить».

Плейлист альбома «Голос мой 
услышь» доступен в музыкальных 
сервисах VK, Яндекса, МТС и в 
сервисе Звук. Они объединили 
жителей России, которые хотели 
бы оказать посильную помощь 
и поддержку пострадавшим в 
теракте. Это акция российских 
исполнителей, музыкальных сер-
висов и всех слушателей, посчи-
тавших нужным и важным при-
соединиться к ней.

Только вместе мы можем по-
чувствовать единство и сплочен-
ность, только вместе мы одна 
большая и сильная страна.

Татьяна ЗИМНЯЯ.
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Певица Валерия возложила цветы к стихийному 
мемориалу в память о погибших при теракте 

в «Крокус Сити Холле».
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12 песен Муслима Магомаева 
помогут пострадавшим 
в «Крокус Сити Холле»

Певец Муслим 
Магомаев 

на сцене, 1983 г.

28 марта 
на всех российских 
музыкальных 
стриминговых сервисах 
вышел альбом 
«Голос мой услышь» 
в память о погибших 
в теракте 22 марта.

Юлия СТАЛИНА

27 марта рок-группа 
выступила в Питере. 
Все заработки 
от выступления 
музыканты 
отдадут в фонд 
жертв трагедии 
в «Крокусе».

Отменять концерт в 
Петербурге, запланиро-
ванный на 27-е число, 
или все же выступить? 
Эта дилемма несколько 
дней стояла перед груп-
пой «Пикник» после те-
ракта, который произо-
шел перед ее концертом 
22 марта.

И в итоге музыканты 
решили: концерту быть. 
Но это должен быть ве-
чер памяти жертв. Все 
собранные деньги музы-
канты решили передать 
пострадавшим.

«ПОДДЕРЖАТЬ 
ГРУППУ»

За два часа до начала 
концерта на площади 
возле концертного за-
ла малолюдно. Но за-
то охраны - как никог-
да раньше: машины 
Рос гвардии, полиции, 
ГИБДД.

- Я здесь для того, что-
бы поддержать группу, - 
говорит поклонница Ев-
гения Крылова. - Они 

такие же пострадавшие. 
Мне их жалко. И жалко 
всех жертв. Поэтому я 
здесь.

Еще одна зрительница, 
которая одной из первых 
приехала к БКЗ, - Свет-
лана Ханенкова. Еще 
два дня назад она стоя-
ла в очереди в «Кроку-
се», чтобы забрать вещи, 
оставленные в гардеро-
бе. Тогда с ней погово-

рил журналист «Ком-
сомолки» и удивился 
решимости женщины. 
Она посещает почти все 
концерты. Поэтому за-
ранее купила билеты и 
на московское шоу, где 
чудом спаслась, и на пе-
тербургское.

- Все, что я могу сей-
час сделать, - отдать 
дань памяти погибшим. 
В том числе и посетив 

этот концерт, - говорит 
Светлана.

«ВСЕ БУДУТ ЖИТЬ, 
КАК РАНЬШЕ»

В это время за кули-
сами музыканты давали 
интервью. По словам 
директора «Пикника» 
Юрия Чернышевского, 
стрельба в зале началась 
за 10 минут до выхода на 
сцену:

- Артисты находи-
лись в гримерках, но 
их удалось быстро вы-
вести через эвакуаци-
онный выход. Когда мы 
уезжали из «Крокуса», 
видели, как он горит...

Музыканты в пода-
вленном состоянии.

- Я думаю, никаких 
выводов, никаких пе-
реоценок ценностей ни 
у кого не будет после 
этого. Все будут жить, 
как и раньше, - сказал, 
например, лидер груп-
пы Эдмунд Шклярский.

К слову, концерт 
«Пикника» был со-
вместным с симфо-
ническим оркестром 
«Таврический». Му-
зыканты тоже были в 
«Крокус Сити Холле» 
в тот вечер. Руководи-
тель коллектива Миха-
ил Голиков сумел выве-
сти коллег в безопасное 
место, но в здании сго-
рели их инструменты, 
причем некоторые бы-
ли редкими.

В итоге на сцену они 
вышли с новыми ин-
струментами.

...Выйдя на сцену, 
Шклярский объявил 

минуту молчания. Но 
она продлилась около 
пяти минут. Замершие 
зрители не хотели са-
диться.

Сам концерт длился 
полтора часа без ан-
тракта. Никаких раз-
говоров между песня-
ми. Никаких элементов 
шоу и спецэффектов. 
Музыканты отыграли 
свои хиты под аранжи-
ровку оркестра. И затем 
поспешили попрощать-
ся со зрителями.

На бис группа не вы-
шла. В такой вечер это 
было лишним.
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Музыканты сомневались несколько дней, проводить ли концерт. 
И в итоге решили: да, но не в обычном формате, а как вечер памяти.

Зрители, которые спаслись во время теракта, 
пришли на новый концерт «Пикника» СПРАВКА «КП»

Группа «Пикник» 
основана в Ленингра-
де в 1978 году. Эдмунд 
Шклярский присоединил-
ся к коллективу в 1981-м 
как гитарист, а позже 
стал и вокалистом. Пер-
вый альбом «Дым» вышел 
в 1982-м.

«Пикник» - один из пер-
вых участников легендар-
ного Ленинградского рок-
клуба. Свежий на данный 
момент альбом «Веселый 
и злой» вышел в 2022-м.

Продолжение темы 
> стр. 6 - 7.
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После карантина 
в СИЗО у каждого может 
появиться сокамерник.

По данным «КП», исполни-
тели теракта в «Крокус Сити 
Холле» - четверо граждан Тад-
жикистана в возрасте от 19 до 
32 лет - после ареста находят-
ся в столичном СИЗО Лефор-
тово. Остальных фигурантов 
(на момент подписания номера 
были арестованы еще четверо) 
отправили в другие изоляторы.

Между тем в соцсетях теперь 
активно обсуждают, как вос-
примут такое соседство другие 
заключенные СИЗО. Бойня в 
«Крокусе» потрясла всю стра-
ну. Наверняка не оставила 
равнодушными и тех, кто сей-
час под следствием, - нелюди 
хладнокровно расстреливали в 
упор детей, женщин, пожилых 
людей. На текущий момент 
известно о 143 погибших (по 
списку МЧС). Более 140 заяв-
лений поступило в СК о про-
павших без вести. В больницах 
по-прежнему остаются люди в 
крайне тяжелом состоянии…

Так как же теперь будут 
охранять террористов от дру-
гих заключенных, чтобы они 
дожили до суда?

В ОБЩУЮ КАМЕРУ 
НЕЛЬЗЯ

- У СИЗО Лефортово своя 
специфика, - рассказыва-
ет «КП» вице-президент 
Российского подразделения 
Международного комитета 
защиты прав человека Иван 
Мельников. - Это самый охра-
няемый следственный изо-
лятор России. Он находится 
рядом со следственным депар-
таментом ФСБ, чтобы следо-
ватели имели возможность в 
любое время работать с об-
виняемыми. Соответственно, 
здесь сидят только фигуранты 
уголовных дел, которые рас-
следует ФСБ, - террористы, 
высокопоставленные корруп-
ционеры и так далее.

В разные годы через здеш-
ние камеры прошли терро-
рист Салман Радуев, экс-

губернаторы Никита Белых 
и Сергей Фургал, полковник 
Дмитрий Захарченко и многие 
другие.

- Это ведь бывшая тюрьма, 
построенная до революции 
(в 1881 году. - Авт.), поэтому 
толщина внешних стен - до 1,5 
метра, - продолжает Мельни-
ков. - Больше ста камер, и все 
двухместные. Есть всего две 
четырехместные, но, по сути, 
они были сделаны за счет со-
вмещения камер.

По словам эксперта, фигу-
ранты, которые проходят по 
одному делу, будут содержать-
ся в разных камерах в разных 
частях СИЗО.

- Есть жесткое правило, ко-
торое запрещает содержать 
людей, которых обвиняют в 
терроризме и педофилии, с 
подследственными по дру-
гим статьям. Таким образом, 
«террорист» может делить ка-
меру только с «террористом», 
а «педофил» - только с «педо-
филом». Это сделано по раз-
ным причинам. Во-первых, 
чтобы с ними другие заклю-
ченные что-нибудь не сде-
лали. Страшно представить, 
что могло бы быть, если бы 
человека, который может быть 

причастен к гибели 140 чело-
век, разместили в другом СИ-
ЗО и в камере на 20 человек.

7 КВАДРАТОВ НА ДВОИХ
Сейчас обвиняемые в те-

ракте в «Крокусе» находятся 
в карантине - около полутора 
недель они должны будут про-
вести в одиночестве. И только 
потом у них может появиться 
по одному сокамернику.

- Что собой представляет 
двухместная камера?

- Она очень маленькая. 
Около 7 квадратных метров. 
Две кровати с тумбочками, 
небольшой холодильник, 
телевизор. Туалет - тут же. 
Причем там очень невысокая 

перегородка, человека, кото-
рый справляет нужду, видит 
сокамерник. Раз в сутки со-
камерников на час выводят 
на прогулку. Причем изоля-
тор устроен так, что ни с кем 
другим они даже не пересе-
каются. Полная изоляция. 
Вот такие условия. При этом, 
естественно, во всех камерах 
есть видеонаблюдение. За за-
ключенными через видео-
камеры следят сотрудники 
изолятора, чтобы ничего не 
произошло. Кроме того, на 
этаже сотрудники тоже дежу-
рят - регулярно заглядывают 
в камеры через глазок. Так 
что здесь арестанты под пол-
ным контролем. В Лефор-

тово почти не бывает драк 
между заключенными, и тем 
более не припомню ни одной 
связанной с этим трагедии.

Словом, все заинтересо-
ваны в том, чтобы каждый 
арестант был живым и здо-
ровым до суда.

Обращу внимание вот на 
какой момент. Одного из об-
виняемых в теракте на арест 
в суд привозили на коляске 
(19-летний Мухаммадсобир 
Файзов при задержании ока-
зал сопротивление и был ра-
нен. - Авт.). Его, как тяже-
лобольного, скорее всего, 
временно переведут в СИ-
ЗО «Матросская Тишина». 
Там находится единствен-
ная на все столичные СИЗО 
больница. И вот там уже в 
камерах-палатах, рассчи-
танных на четырех человек, 
он может оказаться с людь-
ми, проходящими по другим 
статьям, необязательно по 
«терроризму». Хотя и там, 
конечно, его будут охранять 
от нападений как зеницу ока. 
В случае необходимости в 
качестве дополнительной 
охраны может выступать 
спецназ ФСИН «Гром». На-
пример, когда в изоляторе 
Зеленограда содержали вы-
жившего после попытки по-
бега участника банды GTA (с 
2012 по 2014 год нападали на 
водителей в Подмосковье, 
убили 17 человек. - Ред.), в 
соседней с ним камере по-
стоянно дежурили спецна-
зовцы.

Полицейские 
рассказали, 
как им удалось 
вычислить автомобиль 
террористов, - 
видео на сайте KP.RU

Ирина МАЛАКОВИЧ

Кто взялся защищать 
нелюдей, устроивших теракт 
в «Крокус Сити Холле».

24 марта Басманный суд арестовал четверых 
обвиняемых в расстреле и поджоге в концертном 
зале. Уже на следующий день адвокаты, которых 
террористам предоставило государство (добро-
вольно никто не захотел их защищать), сообщили, 
что им поступают угрозы с требованием отказаться 
от защиты нелюдей, потому что у людей сомнений 
в их виновности нет.

Юрист, адвокат с 22-летним стажем, и блогер-
миллионник Юлия Дубинина объяснила «КП», 
почему адвокаты взялись защищать террористов.

Первое: назначенные защитники по закону не 
имеют права отказаться от дела, не рискуя поте-
рять свой адвокатский статус.

Второе: Уголовно-процессуальный кодекс РФ 
предусматривает обязательное участие защиты 

при производстве следственных действий с обви-
няемым, подозреваемым.

Нет адвоката - протокол следственного действия 
будет признан недопустимым доказательством. 
Причем любой - начиная с допроса, заканчивая 
ознакомлением с заключением эксперта. А значит, 
преступнику просто нельзя будет вынести приговор.

То есть адвокат выступает не столько как защит-
ник в плане «помочь избежать ответственности», а 
как необходимый участник уголовного процесса.

Он обеспечивает соблюдение процессуальных 
прав: следит, чтобы были разъяснены права, чтобы 
следователь все записал, чтобы во время допроса 
не применялось насилие и т. д. В противном случае 
суд не вправе рассмотреть уголовное дело.

Так что обвинять назначенных правозащитников 
в пособничестве террористам нельзя. Россия  - 
правовое государство, и необходимо соблюсти 
все процедуры, чтобы впоследствии никто не мог 
заявить, что суд был неправильный и несправед-
ливый, и не смог бы на этом основании оспорить 
его решение, в том числе об аресте обвиняемых.

 ■ ВОПРОС - ОТВЕТ

Не будет адвокатов - не будет и приговора

 ■ КСТАТИ

«До конца жизни - в «гробу»
Если вина обвиняемых будет доказана, все четверо будут от-

правлены на пожизненное заключение.
«Совершивших террористический акт ничего хорошего не ждет, - 

рассказал секретарь Общественной наблюдательной комиссии 

(ОНК) Москвы Алексей Мельников. - До конца своей жизни они 

будут находиться в «гробу» (камера 4 - 6 квадратных метров), 

передвигаться только в согнутом положении с руками за спиной, с 

ними нельзя будет контактировать, вероятнее всего, они больше 

никогда не увидят своих детей. ПЖ (пожизненное заключение. - 

Авт.) это страшно, я видел людей на пожизненном, большинство 

просят о скорой смерти. После колонии их ждет захоронение в 

безымянной могиле, Божий суд и вечные муки ада».
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Кадр обыска заключенных «Мордовской зоны» - исправительной колонии № 1 
для пожизненно осужденных, одной из семи существующих в России.

В каких условиях будут 
сидеть террористы 
из «Крокуса»

Начало 
темы 
< стр. 
4 - 5.

Возможно ли возвращение смертной казни в России 
и поможет ли это в борьбе с терроризмом - 

обсуждаем с членом Совета по правам человека 
при президенте Евой Меркачевой на Радио «КП»radiokp.ru

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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После теракта в «Крокус Сити Холле» 
остро встал вопрос обеспечения безопас-
ности на массовых мероприятиях. Но 
можно ли в принципе противостоять 
таким дерзким террористическим ата-
кам? Многие профессионалы считают, 
что можно.

«СРЕДИ НАШИХ 
НИКТО НЕ ПОСТРАДАЛ»

На видео с места трагедии видны 
тела около рамок металлоискателя - 
возможно, это погибшие охранники. 
Безопасность объекта обеспечивает 
ООО «ЧОП «Крокус Профи». Звоню 
туда.

- Там в тот день нес охрану не только 
наш ЧОП, но и другие, - ответила со-
трудница. - Среди наших погибших и 
пострадавших нет.

Как бы то ни было, в СМИ уже поя-
вилась информация, что Генпрокура-
тура не нашла нарушений в действиях 
ЧОПа.

ПОЧЕМУ БЕЗ «ОГНЕСТРЕЛА»?
«По закону частные охранные ор-

ганизации (ЧОО) сегодня не должны 
выставлять вооруженные посты на 
объектах массового пребывания, - на-
писал в своем телеграм-канале депутат 
Госдумы Александр Хинштейн. - Закон 
лишь обязывает ЧОО, охраняющие 
такие объекты, иметь в своем арсенале 
служебное оружие».

У ЧОП «Крокус Профи» оно есть, 
пишет депутат.

«На вооружении ООО «ЧОП «Кро-
кус Профи», охранявшего «Крокус», 
находится несколько десятков еди-
ниц боевого служебного оружия (пи-
столеты ИЖ-71, самозарядные ружья 
«Сайга-20КВ»). Весь этот арсенал хра-
нится в соседнем здании от «Кроку-
са» (Красногорск, Международная, 6). 
Вот только из оружейки (оружейной 
комнаты. - Ред.) его не доставали, а 
охранники на входе несли службу без 
оружия и даже без спецсредств, - уточ-
няет Хинштейн. - Считаю правиль-
ным изменить закон и возложить на 
ЧОО (частная охранная организация) 
прямую обязанность: обеспечивать 
именно вооруженную охрану объектов 
повышенной антитеррористической 
защищенности («Крокус» и другие 
крупные ТЦ подпадают под эту кате-
горию). Соответствующие инициати-
вы мы с коллегами уже начали про-
рабатывать».

«НЕ ЗАЩИТА, А ИСТОЧНИК 
ОПАСНОСТИ»

Руководители охранных структур без 
особого энтузиазма встретили предложе-
ние Хинштейна обязать ЧОПы выстав-
лять на массовые мероприятия воору-
женных сотрудников.

- Оружие - это избыточная вещь для 
охранного предприятия, - сказал в бесе-
де с «Комсомолкой» Михаил Аничкин, 
председатель комиссии по безопасности 
Общественной палаты РФ, президент 
правления Союза частных предприятий 
в сфере безопасности «Содружество ми-
ротворец». - Оружием должны обладать 
силовые структуры и правоохранитель-
ные органы.

По мнению эксперта, «человек с ру-
жьем» в концертном зале отпугнет по-
сетителей.

- Вот вы пойдете на культурное меро-
приятие, если у входа будут стоять охран-
ники с автоматами? - задал он встречный 
вопрос. - Многие кивают на опыт Израи-
ля, но и там с автоматическим оружием 
стоят военные по внешнему периметру, 
а в зале находятся просто охранники.

Правда, израильские охранники в за-
ле тоже, как правило, вооружены - пи-
столетами (см. «А как у них?»). Однако в 
российских условиях, убежден Аничкин, 
у охранников в зале не должно быть и 
пистолетов.

- Иначе он будет представлять опас-
ность для зрителей, - сказал Анич-
кин. - Вот представьте: с одной сторо-
ны - террорист, с другой - охранник, оба 
стреляют, и пули разлетаются и подвер-
гают опасности зрителей.

Но как же тогда обеспечивать безопас-
ность? У эксперта есть свой ответ на этот 
вопрос. Пример - организация охраны 
спортивных мероприятий.

- Отразить террористическую атаку 
ни одно частное охранное предприятие 
не сможет, - убежден Аничкин. - Это 
делают силовые подразделения и право-
охранительные органы. Посмотрите, как 
проводятся спортивные мероприятия с 
такой же численностью посетителей. 
При подходе к стадиону можно увидеть 
две пожарные машины, две машины 
скорой помощи, два автобуса ОМОНа, 
линии полицейских для отсечки толпы в 
случае беспорядков. Вот это нормальная 
организация работы.

И ЧОПы в этой цепи - лишь звено.
- Что касается частных охранных 

агентств, то их задача - добросовестно 
проверять лиц, которые приходят на 
мероприятие, вести плотное взаимо-
действие с правоохранительными орга-
нами, в том числе и вовремя нажать на 
условную «красную кнопку», чтобы дать 
сигнал силовым подразделениям, если 
возникнет нештатная ситуация, и быть 
готовым эвакуировать посетителей из 
здания, - назвал Аничкин основные за-
дачи охранников. - Так что там (в «Кро-
кусе». - Ред.) должна была находиться 
группа быстрого реагирования, как это 
делается на спортивных мероприятиях. 
Почему ее не было - это вопрос к руко-
водству и владельцам комплекса, как они 
выстраивали меры по предотвращению 
таких событий, как взаимодействовали 
с силовыми структурами...

 ■ ПРОБЛЕМНАЯ ТОЧКА

ЧОПы 
испытывают 
дефицит кадров

Ветеран отряда «Альфа» Сер-
гей Гончаров в беседе с «КП» отме-
тил, что, если бы у входа во время 
концертов вместо чоповцев стояли 
машины Росгвардии или полиции, 
эффект был бы совсем другим.

- Но если сравнивать с обычным 
ЧОПом, какие сейчас работают в 
большинстве ТЦ, услуги Росгвар-
дии будут в 2 - 2,5 раза дороже, - 
уточняет вице-президент Союза 
торговых центров Павел Люлин. 

По его словам, для маленького 
районного ТЦ ежемесячные рас-
ходы на охрану можно оценить в 
сотни тысяч рублей, средних и боль-
ших - в миллионы.

- При этом есть еще один фак-
тор  - сейчас существует дефицит 
кадров на рынке охранных услуг, - 
продолжает Павел Люлин. - Это свя-
зано с тем, что многие физически 
подготовленные люди, с опытом, 
уехали на СВО. Поэтому сейчас до-
статочно сложно найти охранника, 
соответствующего всем требовани-
ям. Сложно делать общие оценки 
по недобору, но я знаю объекты, 
где не хватает до 10% охранников. 
Впрочем, это не массовая история - 
новых торговых центров уже не-
сколько лет не строят, а если объ-
ект давно работает, то у него есть 
сложившийся костяк сотрудников 
охраны. Но если говорить об уси-
лении мер, дополнительных сменах 
или новых требованиях по владению 
оружием, может оказаться, что та-
кого количества людей на рынке 
труда сегодня просто нет.

- Торговые центры могут се-
бе позволить самостоятельно 
увеличить расходы на охрану?

- Объективно надо понимать: к 
сожалению, никто, кроме ТЦ, эти 
расходы нести не будет. Поэтому 
администрациям конкретных торго-
вых центров в лучшем случае нужно 
пробовать договариваться с полици-
ей о патрулировании прилегающей 
территории. Но опять же, в полиции 
те же самые проблемы, что и в ЧО-
Пах,  - недобор. Плюс есть другие 
задачи общественного порядка, 
поэтому людей на все объекты, в 
том числе торговые центры, там 
явно не хватит. Так что эти вопросы 
безопасности государство и бизнес 
должны решать сообща.
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После трагедии в «Крокусе» охранников в торговых центрах
 и прочих людных местах дополнительно вооружили мегафонами. 

Чтобы громко объясняли правила безопасности.

- Охрана в «Крокус Сити 
Холле» была организована, 
как я понимаю, в расчете 
на то, чтобы справляться с 
мелкими беспорядками или 
хулиганами, - сказал «Комсо-
молке» эксперт по вопро-
сам безопасности, быв-
ший офицер оперативного 
международного управле-
ния полиции Израиля Сер-
гей Мигдаль. - Они не были 
нацелены на противостояние 
вооруженным боевикам.

А как в Израиле, государ-
стве, постоянно испыты-
вающем террористические 
атаки, подходят к таким ме-
роприятиям, как в «Крокусе»?

- Есть норматив. На 1000 
зрителей помимо охраны в 
самом здании - по несколько 
человек на входе, положено 

еще 40 - 50 полицейских с 
автоматами, в их число вхо-
дят и спецназовцы. Распола-
гаются они не обязательно в 
фойе, а могут и поблизости 
от входа в автобусе сидеть. 
Гражданские охранники то-
же вооружены  - у каждого 
«Глок» на поясе или другой 
пистолет, несколько обойм 
с патронами. И плюс к этому 
есть еще в округах группы 
быстрого реагирования, го-
товые по вызову отправиться 
к месту, если не хватит сил 
штатного наряда. Чтобы не 
застревать в пробках, эти 
группы автоматчиков пере-
двигаются на мотоциклах - по 
двое на каждом.

Помимо мобильности важ-
на и психологическая готов-
ность вступить в бой.

- Это очень важно  - чув-
ство постоянной готовности 
вступить в бой, - говорит офи-
цер.  - У нас все охранники 
служили в армии, многие при-
нимали участие в реальных 
боевых действиях. И все рав-
но как минимум раз в неделю 
у них проводятся учения. На 
полигонах выстраиваются 
фрагменты улиц, зданий. По-
лицейские и охрана стреляют 
боевыми патронами по мише-
ням, по внезапно появляю-
щимся манекенам. Стреляют 
и по самим охранникам - но 
лазерным оружием, чтобы 
понимали, что нужно защи-
щаться. Если в «Крокусе» 
было бы хоть несколько во-
оруженных подготовленных 
полицейских, результат был 
бы другой.

Охранники 
не хотят брать 
оружие на концерты

В Израиле на 1000 зрителей - 
50 полицейских с автоматами

А КАК У НИХ?

Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Александр РОГОЗА.

Будем помнить
Если вы что-то знаете о людях, погибших 
или пропавших без вести во время теракта 

в «Крокус Сити Холле», просим вас 
сообщить об этом нашей редакции 

сrocus@kp.ru 

Полный обновляющийся 
список - на сайте 

crocus.kp.ru

143 
погибших 

(на момент 
подписания 

номера).

после трагедии
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Евгений БЕЛЯКОВ

Оставить без изменений, на 
уровне 16% годовых - такой 
вердикт по ключевой ставке в 
минувшую пятницу огласил со-
вет директоров Центробанка. 
ЦБ держит ставку высокой, 
чтобы снизить инфляцию. Так 
как же нам побороть рост цен? 
И почему своим ощущениям при 
взгляде на ценники не всегда 
стоит доверять? На вопросы 
«Комсомольской правды» от-
ветил зампред Центробанка 
Алексей Заботкин, курирую-
щий в ЦБ денежно-кредитную 
политику.

ОТ КУРИНОГО МЯСА 
ДО АВТОМОБИЛЕЙ

- Главная цель ЦБ - снизить 
инфляцию. Но почему цены 
так растут?

- Начнем, что называется, 
от печки. Рыночные цены 
формируются под влиянием 
спроса и предложения. При 
этом резкие скачки цен, как 
правило, случаются в резуль-
тате временных изменений 
предложения товаров. Имен-
но такие резкие скачки цен 
на отдельные товары больше 
всего привлекают внимание.

Например, как это произо-
шло в прошлом году с яйцами 
и куриным мясом.

- Еще бы! Рост на десятки 
процентов...

- Все верно, но изменение 
цен отдельных товаров- это 
не инфляция. Инфляция- это 
общий рост цен. Он затраги-
вает все товары и услуги из 
потребительской корзины. 
И то, что вы покупаете каж-
дый день или каждую неделю: 
продукты, бытовую химию, 
лекарства. И то, что каждый 
человек покупает нечасто: 
мебель, автомобиль. Именно 
общий рост цен создает угро-
зу для покупательной способ-
ности доходов и сбережений. 
Их в этом случае «съедает» 
инфляция.

- А какой фактор инфляции 
самый главный?

- Потребительский спрос. А 
точнее то, как он соотносится 
с объемом предложения.

Продавец ведь не просто 
так вывешивает тот или иной 
ценник. Он смотрит за по-
ведением покупателей. Если 
видит, что по текущей цене 
клиенты забирают весь товар 
и готовы купить даже больше, 
значит, спрос высокий и це-
ны можно поднять.

ЧТОБЫ СПРОС 
ПОТИШЕ РОС

- Ваш главный инстру-
мент- ключевая ставка. Но 

как именно она снижает рост 
цен?

- Она влияет на спрос.
При высоких ставках по 

депозитам люди стараются 
меньше тратить и больше 
сберегать. А высокие став-
ки по кредитам отпугивают 
потенциальных заемщиков. 
В итоге спрос в экономике 
растет не так быстро, баланс 
с предложением постепенно 
восстанавливается. И это за-
медляет инфляцию.

ПРИМЕЧАНИЕ «КП»:
Ключевая ставка - это про-

цент, под который ЦБ дает 
деньги в долг обычным банкам. 
Им эти деньги нужно отда-
вать. Поэтому, когда ЦБ по-
вышает ключевую ставку, то 
и банки увеличивают свои 
проценты по вкладам и кре-
дитам. И дальше включают-
ся те механизмы, о которых 
говорит Алексей Заботкин, - 
люди берегут деньги на вкла-
дах, берут меньше кредитов, 
и спрос снижается, а за ним 
и инфляция.

- Как в ЦБ принимают ре-
шение о том, какую именно 
ключевую ставку поставить?

- Инфляция- результат дей-
ствия всех факторов, влияю-
щих на экономику. Поэтому, 
принимая решение о ключе-
вой ставке, мы комплексно 
смотрим на экономику. И на 
то, что происходит со спро-
сом и предложением, и на 
внешние условия, и на став-
ки и рост кредитования, и на 
бюджетную политику. Ну и 
конечно, на саму инфляцию 
и инфляционные ожидания.

Ведь в конечном счете на 
решения людей и бизнеса о 
том, сберегать деньги или 
тратить, брать кредит или по-
дождать, влияет именно то, 
какую инфляцию они ожида-
ют в будущем. И как она соот-
носится со ставками в банках, 
доходностями облигаций.

РОСТ ЦЕН МЫ ПОМНИМ, 
А ИХ СНИЖЕНИЕ - НЕТ

- Когда получится вернуть 
инфляцию к 4% (это одна из 
главных целей ЦБ)? Многие 
к этой цифре относятся с со-
мнением…

- По нашим расчетам, мы 
приблизимся к этой цифре 
уже к концу этого года.

- Неужели?
- В 2015 году тоже мало кто 

верил, что у нас получится 
достичь инфляции в 4%. По-
тому что до этого почти 25 лет 
инфляция была либо высо-
кой, либо очень высокой. Но 
инфляция вышла на 4% уже к 
середине 2017 года. И следую-
щие несколько лет годовой 
рост цен колебался в диапа-
зоне от 2,2 до 5,3% годовых.

- Но что считать инфляцией? 
Есть официальный рост цен - 
от Росстата. А есть реальный 
рост цен - по нашим ощущени-
ям в магазинах.

- Инфляция бывает только 
реальная. Та, которая скла-
дывается в результате изме-
нения цен на десятки и сотни 
тысяч товаров и услуг по всей 
стране.

Да, ощущаемая людьми ин-
фляция систематически вы-
ше официально рассчиты-
ваемой Росстатом. В январе 
наблюдаемая гражданами ин-
фляция была 16,3% (по дан-
ным опросов), а официальная 
годовая была 7,4%.

- С чем это связано?
- С несколькими причи-

нами.
Во-первых, хотя социологи 

и задают респондентам во-
прос про изменение цен за 
последние 12 месяцев, мно-
гие интуитивно сравнивают 
цены с их уровнем до того 
большого скачка, который 
произошел весной 2022 го-
да. А тогда инфляция разово 
подскочила на 10%.

Во-вторых, как я уже гово-
рил, мы гораздо дольше пом-
ним эпизоды резкого роста 
цен на товары, чем перио-
ды, когда цены на эти това-
ры снижались. К примеру, 
никто сегодня не вспомнит, 
что и яйца, и курица дешеве-
ли и в 2022-м, и в 2019-м, и в 
2017 годах. А за 10 лет при-
рост цен и на то, и на другое 
был лишь немного выше, чем 
общая инфляция. Даже после 
резкого роста прошлого года.

И уж точно для многих 
будет большой неожидан-
ностью узнать, что цены на 
картофель за последние де-
сять лет почти не изменились. 
Средний рост был меньше 1% 
в год. Но внутри этого средне-
го сидит не только взлет на 
57% в 2020 году (его многие 
помнят), но и снижение на 
32% в 2022-м, и еще на 16% в 
2023 году (а вот про это мно-

гие либо уже успели забыть, 
либо скоро забудут). Так что 
именно такое субъективное 
ощущение смещает наше вос-
приятие инфляции. В итоге 
нам кажется, что цены растут 
быстрее, чем нам об этом рас-
сказывают.

«ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
АДРЕСНЫМИ»

- Теперь о массовой льгот-
ной ипотеке (которую дают на 
новостройки под 8%). ЦБ вы-
ступает против нее. Почему?

- Постоянно действующие 
льготные программы должны 
быть адресными и не должны 
быть определяющим факто-
ром на рынке. Согласитесь, 
когда растут инфляция и ин-
фляционные ожидания, а вам 
дают ипотеку по той же льгот-
ной ставке, что и раньше, то 
брать ее становится выгоднее.

- Лично я знаю нескольких 
людей, которые так деньги 
вложили - купили по две-три 
квартиры по льготной ипотеке, 
чтобы потом сдавать их.

- Это иллюстрация того, как 
бюджетные средства, идущие 
на широкую льготную про-
грамму постоянного дей-
ствия, не столько повышают 
доступность жилья для тех, 
кому нужна государственная 
поддержка, сколько способ-
ствуют избыточному спросу, 
в результате которого резко 
растут цены на недвижи-
мость.

Да, такая программа была 
необходима как антикри-
зисный инструмент во время 
пандемии. Но когда несколь-
ко лет льготной ипотекой мо-
гут пользоваться все, эффект 
от более низких процентных 
ставок полностью перекры-
вается увеличением основной 
суммы долга. В итоге доступ-
ность жилья не повысилась. 
Так что нам кажется абсолют-
но правильным не продлевать 
действие широкой льготной 
программы (сейчас она рас-
считана до 1 июля 2024 го-
да.- Ред.), а оставить лишь 
адресные (семейную, для 
айтишников и т. д. - Ред.).

Зампред Центробанка Алексей ЗАБОТКИН:

О борьбе с инфляцией, 
дорогих кредитах 
и судьбе льготной ипотеки
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Алексей Заботкин: 
«Мы верим, что к концу 

этого года инфляция 
приблизится к 4%».

Сберегай и разделяй
- Давать рекомендации по покупке тех или иных финан-

совых активов вам нельзя. Но, может, дадите три-четыре 
совета по личным финансам?

- Наверное, три момента выделил бы.
Первое: ответственное отношение к личным финансам предпо-

лагает, что вы должны стремиться регулярно сберегать. Хотя бы 
по чуть-чуть - по 10% от регулярных доходов.

Второе: направлять деньги в более рискованные инструменты (ак-
ции и облигации) можно лишь в том случае, если вы создали уже до-
статочную подушку финансовой гибкости в виде сбережений в банке.

Ну и третий момент - диверсификация, то есть вложение денег 
в разные классы активов.
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В прошлом году яйца стали чемпионами России 
по подорожанию: +61%. Но в целом за 10 лет рост цен 

на них лишь немного превысил общую инфляцию.
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КАК РОСЛИ ЦЕНЫ 
В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ

По данным ЦБ РФ.

 2013  
 2014  
 2015  
 2016  
 2017  
 2018  
  2019  
 2020  
 2021  
 2022  
 2023  

6,5
11,4
12,9
5,4
2,5
4,3
3
4,9
8,4
11,9
7,4

Инфляция 
(% годовых)Год

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) на Радио «КП»

ЛИЧНЫЕ ФИНАНСЫ

radiokp.ru
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Казалось бы, очередной 
кулинарный сборник… 
Но здесь книга в книге, 
как шкатулка с секретом. 
Щепотки вкусных воспо-
минаний - это зарисовки 
о детстве автора, которое 
прошло в небольшом го-
родке Чусовом Пермского 
края.

Читаешь - и чувствуешь 
радость узнавания.

Кто из выросших в 
восьмидесятые не грыз 
каменные брикеты кисе-
ля или не жевал гудрон с 
ближайшей стройки? И 
со сладким бутербродом 
Евгения угадала: масло, 
присыпанное тонким сло-
ем сахара, только вместо 
батона у нас был ржаной 
хлеб. А масло, зажатое с 
двух сторон печеньями 
«Юбилейное», мы назы-
вали не сэндвич (тлет-
ворное влияние Запада 
еще не коснулось юных 
гурманов), а просто и эле-
гантно - пирожное!

Только не переживайте! 
Снова грызть гудрон ни-
кому не придется.

Блюда в кни-
ге самые раз-
но об раз ные, 
вполне съедоб-
ные и доступ-
ные. Говоря 
словами авто-
ра: «простые и 
понятные ре-
цепты для но-
стальгических 
встреч».

Структура сборника 
классическая: от салатов 
и супов до второго и де-
сертов. Так что из это-
го конструктора можно 
собрать завтрак, обед и 
ужин на любой вкус.

Есть угощения, при-
бившиеся к нашему столу 
со всего мира: эстонский 
салат росолье (вариант 
нашей селедки под шу-
бой), польский сальти-
сон (или куриный рулет), 
итальянские гости - ма-
ринованная моцарелла, 
минестроне, чиабатта, 
а еще ревани (турецкий 
манник). Но как бы ни 
были они вкусны, серд-
це дрогнет, когда видишь 

непритяза-
тельные ре-
цепты пост-
ного борща, 
фарширован-
ных перцев, 
творожных 
р о г а л и к о в 
и, конечно, 
королевы де-
сертов - шо-
к о л а д н о й 
колбаски (пе-
ченье для нее 
ломали всей 
семьей). То, 

без чего невозможно 
представить мамину кух-
ню из нашего все-таки 
счастливого советского 
детства.

Книга прекрасно 
оформлена. Фото блюд 
такие, что от одного ви-
да хочется бежать впри-
прыжку за большой лож-
кой и острой вилкой. 
А рисунки к воспоми-
наниям Евгении Реша-
новой - тонкий росчерк, 
неуловимые тени, не-
завершенные линии - 
ускользающее прошлое, 
которое порой возвраща-
ется к нам с любимыми 
вкусами и запахами.

«Творчество внутри меня. Следуй к мечте» от 
Кристины Цвикевич - для натур утонченных и роман-
тических. Изящное оформление, удобный формат, мно-
го красивых нежных снимков. Некоторые из них, как и 
мотивирующие советы, тоже могут стать руководством 
к действию. Так и хочется повторить летний букет, рож-
дественскую сервировку стола, заняться скрапбукингом, 
связать милую безделушку, испечь клубничный пирог 
к чаю и пригласить самых близких людей. А может быть, 
и самому заняться фотографией. Осталось только записать все цели на 
красивых страничках и немедленно приступить к их выполнению.

Читать рецепты - дело, безусловно, хорошее. Но 
ведь их можно и записывать! А еще - свои желания, 
важные дела и их выполнение. В этом сезоне планеры 
стали самой модной и необходимой вещицей в жен-
ской сумочке. Издательский дом «Комсомольская 
правда» предлагает новые книжицы для записей, из 
которых каждая леди выберет только свою.

Читай всегда, читай везде!

Название у книги 
про торты провокаци-
онное. Какой еще ку-
сочек? Мы же все на 
ЗОЖе: не есть после ше-
сти, считать калории и 
все такое. Но стоит дой-
ти до самого вкусного 
рецепта, и все сомнения 
отпадают. Ответ ясен - 
конечно, еще!

Для каждого самый 
вкусный рецепт свой. Я споткну-
лась уже на «Пряном яблоке» (да, 
это первый торт в списке, но не бу-
дем занудствовать!). А когда дошла 
до «Кокосового с шампанским», 
голова моя кружилась без вина.

Уникальность книги в том, что 
автор дает подробнейший рас-
клад по подготовке к кулинарным 
опытам, рассказывая про инстру-
менты, главные составляющие 
сладких шедевров, и раскрывает 
бесценные секретики приготовле-
ния. Изучив теорию и попракти-
ковавшись, можно стать настоя-
щим профи. На что, собственно, 
мастер Ляна Коржакова и наме-
кает. И учит, как сделать торт не 
только вкусным, но и красивым - 

с ровными краями и 
художественной от-
делкой.

Более того, к рецеп-
там дается изображе-
ние тортов в разрезе! 
Чтобы вы правильно 
собрали свою вкусня-
тину. Ведь для профи 
перепутать карамель-
ный слой с шоколад-
ным бисквитом - дело 
недопустимое.

QR-коды, располо-
женные на страницах, 
ведут на видеоуроки. 
И снова провокация. 

Зачем пользоваться книгой, ког-
да сегодня любой рецепт можно 
скачать в сети? Отвечает автор уже 
в предисловии, рассказывая о сво-
ей давней мечте написать книгу: 
«Оставить свой маленький след в 
истории. Такой, который можно 
потрогать, а может, даже ощу-
тить аромат свежей краски от 
еще не пролистанных страниц. Эти 
незабываемые ощущения легко по-
дарить, завернув издание в красоч-
ную подарочную упаковку. Уверена, 
яркость эмоций от печатной книги 
не сравнится ни с какими видеоро-
ликами и блогами в интернете».

Мы полностью с этим согласны.
Ну что, еще кусочек?

Эта книга и приятна, и вкусна
Ляна КОРЖАКОВА. 

«Еще кусочек?»

А торт-то настоящий!

А ЧТО ЕЩЕ?

А вот с блокнотом «Хочу, могу, делаю. Планируй с Курой» можно и пошалить. 
Он подойдет девушкам ярким, заводным, склонным к самоиронии. «Не забывай вно-
сить в этот список результаты своих усилий», - наставляет Кура на страничке «Мои 
достижения». И тут же на развороте картинка - Кура возлежит в пенной ванне с бо-

калом красного вина в руке (или в крыле?). За остроумные 
и стильные иллюстрации отдельное спасибо дизайнеру. И 
особая благодарность за вопросник в конце. Да-да, это то, 
о чем вы подумали, - знак зодиака, любимый цветок, люби-
мый фильм и так далее. Та самая анкета, которая была у 
каждой уважающей себя советской школьницы.

Планер хочется листать, картинки рассматривать и 
оставлять рядом свои записи. Ведь все мы, девочки, 
немножечко Куры.

Читала Елена НИКОЛАЕВА.

Эти и другие книги 
вы можете купить 

на shop.kp.ru
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Ужин с приправой из ностальгии

Если цели есть на год - 
планер вас не подведет

Продолжаем 
знакомить 

с новинками 
Издательского дома 

«Комсомольская 
правда».

Евгения РЕШАНОВА. 
«Щепотка вкусных воспоминаний»

Ре
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Марина ПАНОВА

По национальному 
проекту «Наука 
и университеты» 
в России создаются 
необходимые 
условия для того, 
чтобы разработки 
талантливых 
ученых нашли свое 
предназначение 
и внесли вклад 
в экономическую 
и социальную сферы.

Выступая с Посланием 
Федеральному Собранию, 
Президент России Владимир 
Путин подчеркнул: «Мы 
должны быть независимы, 
иметь все технологические 
ключи в таких чувствитель-
ных областях, как сбере-
жение здоровья граждан, 
продовольственная безопас-
ность».

На решение поставлен-
ных задач нацелен нацпроект 
«Наука и университеты», бла-
годаря которому большое 
внимание уделяется разви-
тию различных сфер науки.

НОВЫЕ ТОЧКИ 
РОСТА АПК 

Для развития сельско-
го хозяйства страны веду-
щие российские научные 
центры должны обеспе-
чить производителей оте-
чественным селекционно-
генетическим материалом. 
Именно для этого в настоя-
щий момент по всей стра-
не создают селекционно-
с е м е н о в о д ч е с к и е  и 
селекционно-племенные 
центры.

Сегодня на базе научных 
и образовательных орга-
низаций создано 35 таких 
центров. В селекционно-
семеноводческих центрах 
создаются новые сорта и 
гибриды ведущих в России 
культур (пшеница, кукуру-
за, ячмень, рис, соя, кар-
тофель, сахарная свекла и 
др.), а также по ряду поле-
вых, овощных и плодовых 
культур. В селекционно-
племенных центрах разви-
ваются мясное и молочное 
скотоводство, овцеводство 
и козоводство, птицевод-
ство и пчеловодство. Цен-
тры расположены по всей 
стране, что позволяет вести 
научно-исследовательскую 
работу с учетом разнообра-
зия почвенных и природно-
климатических условий 
России и использовать эту 
разницу во благо экономики.

Т а к ,  с п е ц и а л и с т ы 
с е л е к ц и о н н о - с е м е н о -
водческого центра плодо-
вых культур Крымского 
федерального университета 
им. В. И. Вернадского соз-
дают новые сорта инжира, 

скрещивая наиболее круп-
ные и питательные виды 
раннего созревания (Дал-
матский, Муасон).  Уже 
получено 3500 гибридных 
семян с повышенным со-
держанием биологически 
активных веществ. «Это 
даст возможность расширить 
сырьевую базу для получе-
ния новых видов продук-
ции, обладающих лечебно-
профилактическим 
действием», - расска-
зал руководитель цен-
тра Дмитрий Ермолин.

А в знаменитой Ти-
мирязевке (Москов-
ская сельскохозяй-
ственная академия 
им. К. А. Тимирязе-
ва) разработана тех-
нология ускоренной 
селекции кабачка - 
сроки создания ово-
ща сократились с 6 
до 3 лет. 

В ПРИОРИТЕТЕ - 
ЭНЕРГЕТИКА 
И МЕДИЦИНА

По программе страте-
гического академическо-
го лидерства «Приори-
тет-2030» нацпроекта 
«Наука и университеты» к 
2030 году более ста совре-
менных прогрессивных ву-
зов России станут центрами 
научно-технологического и 
социально-экономического 
р а з в и т и я  с т р а н ы . 
Университеты-участники на 
полученные гранты реали-
зовывают образовательные 
и исследовательские про-
граммы. В 2024 году в про-
грамме принимают участие 
уже 118 вузов из 50 регионов. 

Их разработки охватывают 
транспортную, строитель-
ную отрасли, сферу цифро-
вых технологий, энергетику, 
биотехнологию, медицину 
и др. 

Ученый Нижегородского 
государственного техниче-
ского университета им. Р. Е. 
Алексеева, 29-летний Дми-
трий Алешин (на фото), создал  
источник альтернативной 
энергии, наиболее безопас-
ный  и экологичный  из всех 

существующих. 
Он разработал 
волнозащит-
ный электро-
генерирующий 
комплекс, ко-
торый позволя-
ет преобразовы-
вать волновую 
энергию в элек-
т р и ч е с к у ю . 
Комплекс пред-
ставляет собой 
плавучую вол-

новую электростанцию, его 
уникальность еще и в том, что 
он защищает объекты при-
брежного морского шельфа 
от волнового воздействия и 
создается только из отече-
ственных деталей. 

«Ключевой особенностью 
разработки является повы-
шение коэффициента по-
лезного действия преобра-
зователя волновой энергии 
в электрическую до принци-
пиального максимума, что 
и позволяет защитить бере-
говую линию и гидротехни-
ческие объекты от ветровых 
волн. Конструкция адапти-
руется к форме волны», - 
пояснил автор разработки 
Дмитрий Алешин.

А ученые Пензенского 
государственного универ-

ситета во главе с доцентом 
кафедры «Транспортные ма-
шины» Александром Войно-
вым (на фото) модернизи-
ровали роллатор - ходунки 
на колесах для по-
жилых людей и ин-
валидов, которые 
больше не буксуют 
и не опрокидывают-
ся при движении по 
снежной каше.

«Мы взялись за 
модернизацию рол-
латора, понимая 
социальную значи-
мость решения этой 
технической зада-
чи. В первую оче-
редь мы должны все 
делать на благо человека», 
- говорит директор Научно-
исследовательского института 
фундаментальных и приклад-
ных исследования ПГУ про-
фессор Игорь Артемов.

НАУЧНЫЕ 
ЦЕНТРЫ 
МИРОВОГО 
УРОВНЯ 

Полезные изо-
бретения разра-
батываются и в 
научных центрах 
мирового уров-
ня (НЦМУ), соз-
данных по нацио-
нальному проекту 
«Наука и универ-
ситеты». Сегод-
ня в стране их 17. 
Ученые в центрах 
занимаются иссле-
дованиями в раз-
личных областях: 
математике, гене-
тике, инженерии.

Настоящий про-
рыв в эндокри-
нологии совер-

шили сотрудники НЦМУ 
«Центр персонализирован-
ной медицины», разрабо-
тав мобильное приложение 
DiaCompanion Pro для бе-
ременных с гестационным 
сахарным диабетом. Оно по-
может выбрать подходящую 
еду будущей маме с соответ-
ствующим диагнозом. Пре-
дотвращение высокого уров-
ня глюкозы у беременных 
снизит количество родовых 
травм и развития сахарного 
диабета у ребенка. 

А ученые из НЦМУ «Агро-
технологии будущего» созда-
ли биологически активные 
азотные, фосфорные и ком-
плексные минеральные удо-
брения, которые повышают 
урожай зерна яровой пшени-
цы более чем в два раза. 

Специалисты НИЦ «Кур-
чатовский институт» - Петер-
бургский институт ядерной 
физики усовершенствовали 

альтернативную 
и более эколо-
гичную техно-
логию укрепле-
ния почвы с 
использовани-
ем специальных 
бактерий, осаж-
дающих кри-
сталлы карбона-
та кальция. Эти 
кристаллы спо-
собны связывать 
между собой ча-
стицы грунта и 

тем самым повышать его 
прочность. Традиционно 
для укрепления грунта под 
строительство применялись 
химические реагенты - бен-
тонит, силикаты или акри-
ламид.

Наука возвращается в жизнь
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На фото - волнозащитный 
электрогенерирующий комплекс, 

который позволяет преобразовывать 
волновую энергию в электрическую.
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За пытливыми молодыми 
умами - будущее.
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В Москве прошла самая 
большая в России выставка 
продуктов. 

«Продэкспо» - крупнейший смотр пи-
щевых продуктов России по размерам 
площадей, охвату рынка, профессиональ-
ному интересу и международному участию. 
Он в основном проводится для специали-
стов отрасли. Каждый февраль они съезжа-
ются в московский «Экспоцентр» из разных 
регионов России и десятков зарубежных 
стран, чтобы показать свои товары, найти 
заказчиков, выстроить логистические це-
почки… Но дело в том, что еда в нашей 
стране - главная статья трат у большин-
ства потребителей. Поэтому выставка 
привлекает десятки тысяч людей, свя-
занных с пищепромом только гурман-
скими предпочтениями. Здесь можно 
напрямую поговорить с производи-
телями, попробовать товар, найти 
для себя что-то новенькое и купить 
понравившееся.

А посмотреть было на что. По-
мимо традиционных продуктов и 
напитков «на каждый день», здесь 
представили множество премьер: 
новых торговых марок, брендов, ин-
новационных образцов, деликатесов 
из всех регионов страны, ближнего и 
очень дальнего зарубежья. 

На стендах - всё, что можно съесть 
или выпить: органическое, спортивное 
питание, товары для ЗОЖ, халяль, кошер, 
экзотические продукты, продукты, обога-
щенные белком, без сахара, без глютена, био-
логически активные добавки, микрозелень… 
Из экзотики: биодобавка на основе гриба ча-
га из Иркутска; владимирский биологически 
активный нейросуп из натуральных овощей и 
сушеного гриба ежовика гребенчатого и гри-
ба шиитаке (говорят, улучшает память и кон-
центрацию внимания); лимонадные коктейли, 
сочетающие несколько вкусов; белорусский 
сыр в оболочке из сена, он так и называется - 
«Корова на сене»... 

МАРТ 2024

СПЕЦВЫПУСК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Президент Торгово-
промышленной палаты России 
Сергей КАТЫРИН:

- Нас очень радует то, что россий-
ские экспоненты и производители 
широко представлены на этой вы-
ставке. Их более 1,6 тысячи. Но мы 
очень благодарны и нашим зарубеж-
ным коллегам - это представители 
40 стран. Из них треть - это предста-
вители тех стран, правительство ко-
торых ввели санкции против России. 
Несмотря на это, представители биз-
неса понимают, что такое российский 
рынок по своей емкости, динамике 
развития, и, я думаю, никто бы из 
них не хотел бы отказываться от ра-
боты с нами.

ТАК И СКАЗАЛ
Заместитель министра 
промышленности 
и торговли Виктор ЕВТУХОВ:

- Знак качества получили уже поряд-
ка 250 отечественных предприятий, и 
сегодня к ним присоединились еще 10. 
Наличие Знака качества на товаре яв-
ляется дополнительным стимулом для 
потребителей его приобрести, а для про-
изводителей служит дополнительным 
конкурентным преимуществом как на 
российском, так и на зарубежных рын-
ках. Знак качества широко известен 
далеко за пределами нашей страны, и 
предприятия-экспортеры этим тоже ак-
тивно пользуются.
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и из «продукта 
на каждый день» 
сделает шедевр.

ПОБЕДИЛ ВКУСНЕЙШИЙ
Иногда обширное слюноотделение 

могут спровоцировать одни только 
названия блюд. Вслушайтесь в эту 
гастрономическую музыку: колбасы 
«Бородинская» и «Преображенская», 
«Сальчичон» и «Сервелетти», «Снек 
мясной со сладким чили», сосиски 
«Бременские с сыром» и «Флорентий-
ские», купаты «по-домашнему»… Всё 
это - продукция Группы «Черкизово». 
Перечисленное и десятки других об-
разцов можно было увидеть на двух-
этажном стенде компании. 

От жюри проводимого на «Прод-
экспо» конкурса «Лучший продукт» 
лидер отечественного мясного рын-
ка получил 21 золотую медаль. На-
граждены не только его деликатесы, 
но и продукты, которые покупаются 
каждый день. Отмечена «золотом» и 
халяльная продукция компании.
P.S.

• Выставка «Продэкспо-2024» прошла 
при поддержке Министерства сельского хо-
зяйства России и под патронатом Торгово-
промышленной палаты страны.

• Выставка «Продэкспо-2025» состоится 
3 - 7 февраля 2025 года в «Экспоцентре» на 
Красной Пресне.

КСТАТИ

Сочи: море продуктов
Главное событие продуктового 
рынка юга России - выставка-ярмарка 
«Продукты питания. Напитки-2023».

Юг страны, как известно, - «житница и здравница». А теперь 
еще и центр гастрономического туризма. Именно поэтому про-
шедшая 25-й раз выставка «Продукты питания. Напитки-2023» 

с каждым годом набирает популярность. В этом году событие 
состоялось в сочинском выставочном центре Гранд Отеля 
«Жемчужина». Оно прошло при поддержке Россельхознад-
зора, Федеральной службы по регулированию алкогольного 
рынка, Ассоциации «Винодельческий Союз» и при содействии 
министерства сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности Краснодарского края.

Посетители и участники познакомились с товарами произ-
водителей продуктов и напитков, винодельческой ярмаркой, 
ярмарками крафтового сыра, фермерских продуктов, мастер-
классами шеф-поваров и компаний-участников.

«Продэкспо» - большая и влиятель-
ная во всем мире выставка. Но есть 
и не менее значимые смотры. 
Подробнее об одном из таких - на 
следующей странице.
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БОЛЬШИЕ ЧИСЛА
«ПРОДЭКСПО-2024»

•  2195 компаний из 40 стран со всех континентов, кроме Антарктиды 
• 1658 российских и 537 зарубежных участников• 12 национальных экспозиций
• 48 региональных экспозиций
• 30 тематических салонов
•  71 414 уникальных посетителей из 97 стран, в том числе 65 026 специалистов из всех регионов России• 96 732 кв. м - общая площадь выставки

«Продэкспо-2024»:

Гриб ежовик, 
нейросуп 
и абсолютный 
рекорд 
по количеству 
посетителей
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Отечественные 
производители пищевых 
продуктов завоевывают 
мировые рынки. Кошерные 
продукты - в Израиль, 
халяль - на Ближний Восток, 
свинину - на Дальний.

В Дубае (Объединенные Арабские 
Эмираты) прошла крупнейшая в ми-
ре выставка продуктов, напитков 
и оборудования для гостинично-
ресторанного бизнеса Gulfood-2024. 
Здесь обсуждаются и демонстриру-
ются новейшие технологии и 
тенденции развития миро-
вой гастрономии с замахом 
на футуризм и воплощение 
в жизнь того, что вчера 
считалось фантастикой. 

Здесь наглядно видно, 
как глубоко успел проник-
нуть в нашу жизнь 
искусственный 
интеллект; как 
помогают ми-
ровым служ-
бам достав-
ки дроны 
и роботы; 
как скре-
щиваются 
кулинария и 
фармаколо-
гия…

Но глав-
ными бене-
фициарами 
по-прежнему 
остаются про-

изводители пищевых продуктов, 
заключающие на выставке огром-
ные контракты. На выставке бы-
ли представлены 5500 компаний из 
190 стран, более 150 000 инноваци-
онных продуктов и напитков. Плюс 
шоу с участием сотни выдающихся 
шеф-поваров и лучших кулинаров 
со всего мира.

Достойное место на этом празд-
нике заняли и российские компа-
нии, представив крупнейший за всю 
историю Gulfood национальный па-
вильон Made in Russia - почти сотня 
экспортеров отрасли из 32 регионов 

страны.
Например, Группа «Черкизо-

во» показала на выставке обнов-
ленный ассортимент халяльной 
продукции. Учитывая гастроно-
мические особенности региона и 
способы подготовки халяльного 

продукта, компания пред-
ставила большое и малое 
куриное филе в вакуум-

ной упаковке, а так-
же полный ас-

сортимент 
п р о д у к -
тов под 
экспорт-

ным брен-
дом Dajajti. 
Кроме то-
го, группа 
в п е р в ы е 
привезла на 
м е ж д у н а -
родную вы-

ставку за-

мороженное филе грудки индейки 
в вакуумной упаковке и халяльные 
продукты из индейки под брендом 
Pava-Pava. В рамках деловой про-
граммы представители «Черкизо-
во» встретились с действующими и 
потенциальными торговыми парт-
нерами из стран Ближнего Востока 
и Персидского залива.

СКАЗАНО!

Директор по экспорту  
ТД «Черкизово»  
Елена ВОЛЬГУШЕВА:

- В этом году мы наблюдали на 
Gulfood беспрецедентный интерес 
к российской продукции со стороны 
иностранного бизнеса, что откры-
вает нам и другим отечественным 
компаниям хорошие возможности 
для развития внешнеторговой де-
ятельности. Участие в выставке 
подтверждает наши планы по даль-
нейшему расширению экспортной 
программы и в первую очередь - в 
странах Персидского залива.

Российские продукты 
осваивают 
Восток

ВОТ ВЕДЬ КАК!
Кошерное  
и халяльное -  
в чем разница?
Нюансов довольно много,  
и российским производителям 
мясной продукции на экспорт 
нужно знать их все.

Кошерное - произведенное по правилам 
кашрута с соблюдением законов Торы. «Ха-
ляль» с арабского переводится как «дозво-
ленное Аллахом» - поступки, образ жизни и, 
конечно, рацион. Словом, главное - религи-
озная составляющая.

Если отбросить нюансы, то кошерное не 
отличается от халяльного. Но халяльное от 
кошерного - очень даже. И за этими особен-
ностями следят очень строго. 

Например, по КАШРУТУ запрещено упот-
реблять в пищу мясо с содержанием анти-
биотиков, гормонов и так далее. Забивать 
живность нужно очень острым ножом в спе-
циальном месте - спокойно, без дрожи в 
руках, чтобы животное было максимально 
неподвижно  - так оно не почувствует боли. 
Делает это обученный шохет. Далее заби-
тую птицу ждет настоящая медэкспертиза: 
ее осторожно вскрывают, смотрят, целы ли 
внутренности и здорового ли они цвета. 

Если не соблюдено хоть одно правило - 
всё  - продукт не кошерен.

ХАЛЯЛЬ не всегда кошерен - у мусульман 
харам (запрет) не так строг, хотя им тоже за-
прещено есть свинину, мертвых животных и 
хищных птиц. Животное надо по возможности 
забивать гуманно - оно не должно страдать, 
в том числе морально, то есть видеть, как 
убивают других животных. В момент забоя 
обязательна молитва «во имя Аллаха Мило-
стивого и Милосердного». 

Сегодня отечественные производители по-
ставили производство халяльной и кошерной 
продукции на поток - ее можно купить почти в 
любом супермаркете России. К тому же она 
успешно экспортируется. Например, Группа 
«Черкизово» поставляет продукцию на Ближ-
ний Восток с 2020 года. Халяльное мясо пти-
цы российской компании с удовольствием по-
купают мясоперерабатывающие предприятия, 
розничные сети и участники ресторанного 
рынка Саудовской Аравии, Объединенных 
Арабских Эмиратов и Катара. Да и в России 
продукция компании с каждым годом пользу-
ется все большим спросом. В первую очередь 
это связано с увеличением доли мусульман 
среди населения. По экспертным оценкам, 
если в 2009 году она составляла 4%, то на 
конец 2023 года уже превышала 10%. К тому 
же растет популярность продукта и среди 
российских потребителей, не исповедующих 
ислам, воспринимающих маркировку «халяль» 
как признак более натурального, полезного 
и экологически чистого продукта.

КСТАТИ
Объемы экспорта Группы «Черкизово», круп-

нейшего отечественного производителя мясной 
продукции, по результатам 2023 года превысили 
110 тысяч тонн. 

В денежном выражении экспортные продажи 
увеличились на 15%. Основная часть экспорта, 
как и в предыдущие годы, пришлась на мясо 
курицы - более 80 тысяч тонн. Объемы отгрузок 

в страны ЕАЭС увеличились более чем на 30%. 
На страны СНГ пришлось более 50% от общего 
объема экспорта курицы: например, отгрузки в 
Узбекистан выросли за год более чем вдвое.

Резко вырос экспорт свинины: например, по-
ставки в Белоруссию и Армению почти в пять 
раз превысили объемы 2022 года. Экспорт 
индейки значительнее всего увеличился в Ка-
захстан и Азербайджан - в пять и в два раза 
соответственно.
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На выставке Gulfood  
показывают то, что вчера 

считалось фантастикой.

Халяль -  
дело 
тонкое.

Свое мастерство 
показали сотня 
лучших поваров 
со всего мира.
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Главными экспорт-
ными рынками для 
компании остаются 
Китай, Казахстан и 
другие страны ЕАЭС. 
Приоритетное на-
правление развития 
экспорта - регион 
Ближнего Востока.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Оман официально признал рос-

сийские сертификаты халяль. До 
этого их приходилось получать 
от иностранных компаний, а это 
дополнительные затраты на логи-
стику и оформление документов. 
Теперь продукцию можно будет 
поставлять в Оман напрямую.
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Крупнейшая  
онлайн-рекрутинговая  
платформа в России 
HeadHunter представила 
рейтинг работодателей 
по итогам 2023 года. 

До финала в рейтинге HH дошли 
1497 компаний - почти на треть боль-
ше, чем годом ранее. 

Рейтинг составляется для разных по 
размеру предприятий, а в категорию 
крупнейших попадают компании с 
численностью сотрудников от 5 тысяч 
человек. По итогам 2023 года фина-
листами стали 129 таких компаний - в 
топ-10 вошли три банка, два крупней-
ших интернет-портала, мобильный 
оператор и так далее. 

Рейтинг HeadHunter - своеобраз-
ный «компас» для всех, кто ищет 
работу, предоставляет ее, потенци-
альных заказчиков и потребителей 
продукции компаний. Ориентиру-
ясь на итоговые результаты рейтинга, 
ищущий работу узнает, где его труд 
оценят по достоинству, а компании-
финалисты порадуются улучшению 
имиджа без дополнительных затрат 
на рекламу.

ПОДРОБНОСТИ
ГЛАВНЫЕ КРИТЕРИИ 
СОСТАВЛЕНИЯ РЕЙТИНГА
Места распределяют среди компаний 
из 24 ключевых отраслей экономики. 
Компании занимают позиции по че-
тырем ключевым позициям:
• количество сотрудников,
•  самые высокоразвитые HR-про-

цессы,
•  лояльность сотрудников к своему 

предприятию,
• популярность у соискателей.

Главная тенденция прошедшего года: 
большое количество компаний, пере-
шедших из категорий меньшей числен-
ности в большую. То есть сотни пред-
приятий перешли в «другую весовую   
категорию» - из среднего бизнеса в раз-

ряд крупного. Владельцы «выросших»  
фирм по разным причинам решили 
расширить бизнес (увеличился спрос, 
поступили новые заказы, прикупили 
новые активы и так далее). По разным 
причинам им пришлось нанимать сот-
ни новых сотрудников. Именно бла-

годаря этому спи-
сок «тяжеловесов» 
на платформе 
HeadHunter зна-
чительно расши-
рился. 

Н а п р и м е р , 
только в Москве 
в прошлом году 
количество «круп-
ных» пополнили  
более 900 пред-
приятий. Об этом 
сообщил мэр сто-
лицы Сергей Со-
бянин в своем 
телеграм-канале.

И еще одна осо-
бенность рейтин-
га HeadHunter: 
в нем стало 
больше компа-
ний аграрно-
промышленного 
комплекса и пи-
щевой промыш-
ленности. Груп-
па «Черкизово», 
лидер отече-
ственной мясной 
отрасли, по ито-
гам 2023 года за-
няла 28-е место 
в рейтинге круп-
нейших работо-
дателей России, 
составляемом 
HeadHunter. За год компания подня-
лась вверх на 14 позиций - это позво-
лило ей занять первую строчку среди 
работодателей в сфере АПК.

«Черкизово» - это не просто пере-
работка мяса, но и птицеводческие 
предприятия, современные свино-
комплексы, комбикормовые заво-
ды, 355 тысяч га сельскохозяйствен-
ных земель. В 19 регионах России (от 
Калининградской области до Алтай-
ского края) сегодня работают более 
40 тысяч сотрудников. Компания це-
нит своих специалистов: обеспечи-
вает достойной заработной платой, 

предоставляет ресурсы для профес-
сионального развития. На многих 
предприятиях действует система на-
ставничества и программы перепод-
готовки кадров. Плюс социальный 
пакет, включающий финансовую по-
мощь в сложных ситуациях, разные 
льготы и поощрения. 

КОНЯ НА СКАКУ
Агропром  
ищет  
женщин
Проект «Нежность» 
помогает слабому полу 
освоить «мужские» 
профессии.

Современные технологии 
окончательно ликвидировали 
разделение на мужские и жен-
ские профессии. В битву за ген-
дерное равноправие недавно 
вступила и Группа «Черкизово», 
запустив проект «Нежность» по 
привлечению персонала. Цель  - 
поддержать женщин, готовых 
выбрать сложные и пока еще 
считающиеся «мужскими» про-
фессии, дать им возможность 
реализовать себя и неплохо зара-
ботать. Например, на позициях 
трактористок или отловщиков 
птиц. И этот подход - вопреки 
предрассудкам - показывает пре-
красные результаты: женщины 
отлично осваивают новую техни-
ку, аккуратны, стрессоустойчи-
вы, а по показателям не уступают 
мужчинам.
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родину 
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ЦИТАТА
«Занять первое место среди рабо-

тодателей российского АПК было 
нашей целью. Мы к ней упорно шли, 
стремясь создавать лучшие условия 
для всех наших работников, занятых 
как на производстве, так и в офисах. 
Попадание в топ-30 крупнейших ра-
ботодателей - отличный результат, 
но нам еще есть куда стремиться. 
Наша HR-команда и дальше будет 
прикладывать все усилия, чтобы обе-
спечивать сотрудникам максимально 
комфортную среду, применяя лучшие 
практики в работе с персоналом».

Директор по персоналу  
и организационному развитию 

Группы «Черкизово»  
Ольга ХАЙРУЛЛИНА.

 
В рейтинг 

HeadHunter все 
чаще попадают 

компании аграрно-
промышленного 

комплекса и пищевой 
промышленности.

Актриса Елизавета Арзамасова, 
известная по сериалу  
«Папины дочки»,  
и профессиональная  
трактористка Валентина 
Зимонина около комбайна 
на уборке урожая соевых бобов.
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ПАШТЕТ ИЗ ИНДЕЙКИ

Ингредиенты:
• Филе бедра индейки (например, бренда 

«Пава-пава») - 500 г.
•Лук репчатый - 1 шт.
•Масло сливочное - 100 г.
•Масло растительное для жарки.
•Кинза, соль, перец по вкусу.

Филе нарезаем небольшими кусочками. Обжа-
риваем в хорошо разогретом масле на сильном 
огне примерно 5 - 7 минут. Добавляем наре-
занный мелкими кубиками репчатый лук. Об-
жариваем на небольшом огне около 10 минут. 
Добавляем кинзу, солим и перчим.

Засыпаем в блендер, добавляем 100 г мягкого 
сливочного масла. Измельчаем до состояния 
кашицы. В холодильник на 2 - 3 часа.

Вкуснее любого паштета из магазина. 

СВИНАЯ ШЕЙКА С КЛЮКВОЙ

Ингредиенты:
•Свиная шейка - около килограмма.
•250 г клюквы.
• Любимый вами соус (горчичный, сырный, оре-

ховый) или мед.
•Специи и перец по вкусу.

•Чеснок.

Заливаем мясо подсоленной водой, предварительно 
проткнув его в паре десятков мест тонким ножом. Ставим 

в холодильник на пару часов (можно больше). 
Измельчаем клюкву в блендере. Смешиваем с соусом и 

перцем.
Достаем шейку, шпигуем чесноком.
Поливаем сверху смесью из клюквенного соуса.
Плотно заворачиваем в фольгу и кладем на противень в 

духовку.
Если хотите посочнее - парим в духовке полтора часа при 

температуре 180 градусов.
Хотите подсушить - выставляйте 190 градусов, через час 

разверните фольгу и оставьте еще на полчаса.

СТРАНА СОВЕТОВ 

Лайфхаки 
юношей 
питают

• Отбивные получатся гораздо вкус-
нее, если за пару часов до жарки на-
мазать отбитые куски мяса маринадом 
из смеси уксуса и растительного мас-
ла (соотношение один к двум).

• Чтобы блюда на основе фарша 
получились вкуснее, добавьте в него 
слегка обжаренный репчатый лук и 
мелко натертую сырую картошку.

• Если вы жарите свинину, то для 
маринада надо мелко нарубить лук 
и добавить пряности. Для свинины 
лучше всего подходят черный перец, 

шафран, куркума, фенхель, карри, 
хмели-сунели.

• Куриная грудка может быть соч-
ной. Смажьте ее оливковым маслом, 
посолите и поперчите. Заверните в 
пергамент (или рукав) и хорошо за-
крепите края. Запекайте 20 минут при 
температуре 180 градусов. 

• После приготовления мясо долж-
но «отдохнуть», то есть постоять под 
крышкой. Шеф-поварская мудрость 
гласит: минута на каждые 100 грам-
мов мяса.

• Свинина готовится неравномер-
но - снаружи, бывает, она уже под-
жарилась, но внутри может остаться 
сырой. Воткните в кусок мяса ме-
таллический штырь или проткните 
ножом. Это поможет мясу пригото-
виться равномерно.
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Профессиональные повара уверены: 
мясо полезно в любое время суток.

КОТЛЕТЫ ИЗ КУРИНОЙ ГРУДКИ

Ингредиенты:
• Куриное филе (например, «Петелинку» можно 

купить в любом магазине) - 500 г.
•Твердый сыр - 100 г.
•Крахмал - 3 г.
•Кефир - 100 мл.
•Зелень, специи, чеснок, соль, перец - по вкусу.

Просушите филе, мелко его порубите или пропустите 
через мясорубку вместе с зеленью. Сыр - как вам боль-
ше нравится: либо натрите на терке, либо нарежьте на 
кусочки, либо используйте его комбинированно. Когда 
будете солить, учитывайте соленость сыра. Добавьте 
специи, мелко нарезанный чеснок, крахмал, 
влейте кефир.

Перемешайте фарш. Он должен по-
лучиться довольно густым и вязким. 
Если вязкость недостаточна, добавь-
те яйцо.

Разогрейте сковороду. Налейте 
на нее растительное масло. Вы-
кладывайте круглые котлетки сред-
него размера, чтобы получилось 
10  - 12 штук. Жарьте на среднем 
огне до появления румяной короч-
ки  - примерно 5 минут. Переверните 
на другую сторону. 

Очень сытно, вкусно и до обеда точно не 
проголодаетесь.
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• Совет к открытию сезона шаш-
лыков. Даже хорошо прогоревшие 
угли могут снова вспыхивать из-за ка-
пающего с мяса жира. Гасить пламя 
водой из брызгалки не надо - от этого 
жар уменьшается. Лучше посыпьте 
угли солью.

Часто в рецептах встречается: 
«отделите желток от белка». Дело 
это довольно хлопотное, но есть 
простой способ.

• Разбейте яйцо на тарелку.
• Возьмите маленькую пустую пла-

стиковую бутылку.
• Отвинтите крышку и, нажав на 

бока, выдавите из нее воздух.
• Поднесите горлышко к желтку и, 

когда вы ослабите давление на бутыл-
ку, желток в нее всосется.
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Шикарный продукт 
для бутербродов. 
На днях видел примерно 
такой же в кулинарии 
по 1400 рублей 
за килограмм.

Логика проста: с утра 
организму нужны белки. 
Ему безразлично, 
откуда он их возьмет - 
из яиц, творога или мяса.

Вредно ли 
завтракать 
мясом

По утрам, после долгого перерыва в 
еде, наш организм особо нуждается в 
«заправке». Поэтому не важно, чем 
вы завтракаете - мясом или кашей. 
Главное, чтобы калорий - а значит, и 
сил - хватило до обеда.

Приводим три рецепта - вкусных, 
полезных и при этом недорогих. 
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 ✓ Света:
Нормальная статья, но зря вы в 

самом начале привели в пример 
Никиту Джигурду. Вы правда ду-
маете, что этот рык может кому-то 
показаться сексуальным? Дикий 
человек, дикий голос.

 ✓ Игорь - Свете:
Если что, про Джигурду это такая 

шутка была. Просто экстремальный 
пример. Я, кстати, не уверен, что 
в обычной жизни он именно таким 
голосом разговаривает.

 ✓ Mary Mary:
Странно, что еще не возникло 

новое направление пластической 
хирургии - операции на голосовых 
связках. Приходит такой пискля-
вый пациент, проводит пару часов 
к кресле хирурга, а уходит обла-
дателем дивного баритона. И сра-
зу половая жизнь налаживается, 
поклонницы прохода не дают. Да 
и врач не внакладе - операция-то 

недешевая. Правда, и тут, как 
в любой пластике, сразу поя-
вятся шарлатаны-самоучки и 
обманутые пациенты: у меня 
был высокий, но довольно 
приятный голос, но после 
операции в клинике доктора 
Байдарова (фамилия измене-
на) я заговорил фальцетом. 
И т. д.

 ✓ Вездесущий:
Этот материал  - плохие 

новости для Витаса. Полу-
чается, звучит он красиво, 
но совсем не сексуально.

 ✓ Архипов:
Терпеть не могу высокие жен-

ские голоса. И даже оперу из-за 
них не люблю. Но когда узнал из 
вашей статьи, что «сопрано - при-
знак женской верности», решил 
пересмотреть свои взгляды. А 
то от этих красоток с томными 
взглядами и низкими голосами 
сплошные беды и никакой семей-
ной жизни.

Не пытайтесь справиться с лавиной дел в одиноч-
ку. Вам помогут единомышленники и делегирова-
ние. Пусть вас это не страшит, необязательно все 
на свете делать лично. А вот тепла, любви и за-
боты захочется настолько, что вы проигнорируете 

недостатки объекта вашей симпатии. Не спешите!

Неделя завершения всех старых дел. Впереди 
много нового, и нужно, чтобы незаконченные де-

ла вас не отвлекали. Сейчас у вас получится даже 
то, что прежде никак не складывалось, - фортуна 
явно на вашей стороне, и просто грех не вос-

пользоваться ее переменчивой благосклонностью.

По ощущениям вам море будет по 
колено. Но надо учитывать, что в этом 

море предостаточно подводных камней. И самый 
главный из них - на волне хорошего настроения вы 
можете набрать кучу задач, а потом не успевать их 

выполнять. Так что радуйтесь и не распыляйтесь.

Раки с облегчением почувствуют, как падают оковы. 
Что-то, давно мешавшее вам, наконец уйдет в про-

шлое. Стройте планы, укрепляйте свое положение, 
проводите больше времени дома, набирайтесь 
сил. Очень скоро они вам потребуются, чтобы с 

головой нырнуть во что-то новое и захватывающее.

Вы давно о чем-то мечтали, но откладывали? Ре-
шайтесь - делайте сейчас! Это время для расширения 
горизонтов. Впрочем, не забывайте про поправку 
на ретроградный Меркурий, от экстрима пока луч-
ше отказаться. Кроме того, это время уединения, 

чтобы у вас была возможность побыть с собой.

Девы будут в ударе. Вы внимательны, собранны, 
подмечаете все вокруг и принимаете быстрые, а 
главное, верные решения. Это позволит вам при-
влечь внимание нужных людей и продвинуться в 
деле. А еще вы сможете определить, кто в вашем 
окружении друг вам, а кто только притворяется.

Планирование - это прекрасно, но на этой не-
деле не очень поможет - ситуация будет меняться 
стремительно. Вам предстоит быстро ориентиро-
ваться в новых условиях. Это довольно нервно, и 
можно поссориться с кем угодно. Постарайтесь 

избежать конфликта, у вас и так хватает забот.

Скорпионы будут успешны практически 
во всех делах, за которые возьмутся. И тут 

очень важно не хвастаться - завистников на свете 
полно, а у вас нет времени на их мелкие и крупные 
пакости. Да и в целом сейчас вы будете эффектив-
нее, действуя не в коллективе, а самостоятельно.

Кипучая энергия подстегивает вас к кар-
динальным переменам. Не нужно ей под-

даваться. И не срывайтесь на тех, кто пытается 
вас отговорить от очередной увлекательной и 
полубезумной затеи, - считайте, это глас разума,  

и в этот раз стоит к нему прислушаться.

Осторожность нужно соблюдать во всем. 
Заманчивые предложения просеивайте через 

сито критического мышления. Важные решения 
принимайте, только дав им как следует «отлежать-
ся», чтобы стало видно, насколько они хороши. И 
особенно будьте осторожны с новыми знакомыми.

Водолеи почувствуют невероятную уста-
лость. Вы как будто месите каучук - усилий 

много, а толку практически нет. Покажется, что 
вас никто не понимает и весь мир против вас. 
Это не так, просто сейчас сложный период. За-
кладывайте время на форс-мажор.

Почаще напоминаете себе, что бесплатный сыр 
бывает в мышеловке и что не все то золото, что 

блестит. Мошенников и аферистов вокруг множе-
ство, и ваша задача - им не попасться. Важные 
решения и сделки перенесите на другое время, 
пока период для этого неблагоприятный.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

1 - 7 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

 ✓ Рита-Маргарита:
Девочки! Все на борьбу с про-

ходимцами! Единым фронтом 
против женатиков, жуликов, 
жадин!

 ✓ Неженатый щедрый Ар-
тур:

В этом случае все справедли-
во и по делу. Врага надо знать 
в лицо. Но в целом тенденция 
оценивать других, ставить га-
лочки  - она довольно тревож-
ная. Вспомните одну из серий 
в «Черном зеркале»  - там как 
раз про это. Косо на кого-то 
посмотрел  - штрафное очко у 
тебя в профиле. Накопилось не-
сколько штрафных очков - тебе 
могут не продать авиабилет. Ну 
и т. д. Здравствуй, будущее.

 ✓  Незамужняя 
Света - Артуру:

А вы правда неженатый и ще-

дрый? Может, познакомимся? 
Сейчас пробью вас по базе и, 
если вас там нет, скину контакт.

 ✓ Анатолий:
Пассажиры ставят звездоч-

ки таксистам, таксисты ставят 
звездочки пассажирам. Куда 
катится мир?

 ✓ Торопыга:
А нет ли аналогичной базы 

девушек? Ну допустим: «Пред-
ставляется Альбиной, 22 года, 
ландшафтный дизайнер, любит 
Моцарта, папа инвестор. А са-
ма  - Варвара, 44 года, нигде 
не работает, муж сидит. Разво-
дит на роскошные подарки, в 
ресторанах заказывает самое 
дорогое вино, а как до дела до-
ходит, говорит: не стоит, дело 
не в тебе, дело во мне, прости».

 ✓ Печкин:
А чего вы удивляетесь? 

Раньше сказки, может, и 
писались исключительно 
для детей, а современные 
авторы закладывают ту-
да вполне себе взрослые 
смыслы. Те же «Каникулы 
в Простоквашино» это и 
правда такой слоеный пи-
рог, где дети увидят одно, 
а взрослые - другое. Для 
ребенка там главный ге-
рой  - кот Матроскин, а 
для его родителей - мама 
и папа Дяди Федора и то, 
как у них отношения скла-

дываются. Все нормаль-
но, Успенский - молодец.

 ✓  Циля 
Брониславовна:

Знал бы великий ска-
зочник Бажов, какие 
тайные смыслы можно 
найти в его книжках (ну 
типа «Хозяйка медной го-
ры» - прообраз современ-
ных промышленных оли-
гархов), плюнул бы он на 
писательское ремесло и 
посвятил себя партийной 
работе (он, если кто не 
знает, был членом РКП(б), 
так на его доме-музее в 

Екатеринбурге и 
написано, а про 
то, что уральские 
сказы писал, - ни 
слова).

 ✓ Леопольд:
А помните, когда только 

начинались съемки про-
должения «Каникул в Про-
стоквашино», сколько по 
сетям гуляло картинок: 
вот мама в старой вер-
сии, а вот в новой, обра-
тите внимание, какая у 
нее теперь грудь и какая 
она вообще секси-штучка 
стала. Выходит, взрослым 

тоже интересно мультики 
смотреть.

 ✓ Марина О:
Ну так мы далеко зай-

дем, если все сказки и 
мультики будем по полоч-
кам раскладывать. Лучше 
уж сразу их все запре-
тить, а то вдруг не в меру 
впечатлительный взрос-
лый в них какую-нибудь 
крамолу обнаружит.

Глаза - зеркало души, голос - 
зеркало сексуальности. К тако-
му выводу можно прийти, про-
читав наш материал «До чего 
же мы, басы, сексапильные» (см. 
«КП» от 1 марта и на сайте 
KP.RU). Мы и сами что-то та-
кое подозревали, но окончатель-
но поверили, ознакомившись с вы-
водами вполне серьезных ученых. 
А мнения читателей разделились.

Все мы знаем, что «сказка - ложь, да в ней намек» и т. д. Про-
читал ребенок книжку, посмотрел мультфильм, сделал правиль-
ные выводы и живет себе припеваючи (или как там в сказках 
положено). Но если подойти к делу со взрослой точки зрения, 
впору за голову схватиться: чему нас учат! Вот мы и попытались 
проанализировать некоторые с детства знакомые истории (см. 
материал «Почему в семье у Дяди Федора такой бардак» от 15 
марта и на сайте KP.RU). А читатели тему подхватили.

В соцсетях появились черные списки 
неблагонадежных кавалеров. Один го-
ворит, что с серьезными намерениями, 
а сам женат. Другой не женат, но че-
рез пару недель начинает деньги клян-
чить. Третий приглашает в ресторан, 
а там предлагает разделить счет по-
полам. (Об этом - в материале «Уже 
женат и очень опасен» от 22 марта 
и на сайте KP.RU). Читательская 
реакция последовала незамедлительно.

Басовит, не женат, 
в общем, идеален

Читатели 
с присущим им пылом 
обсуждают наиболее 
впечатлившие 
их материалы 
нашей рубрики.

Подготовила 
Ольга САМАРИНА.

Мужчина и женщина
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Ярослав КОРОБАТОВ

Он уже сохранил жизни 
478 человек.

В западных СМИ пишут об оче-
редном чудесном спасении легко-
моторного самолета, потерпевшего 
аварию в воздухе. Но только летчика, 
его жену и их двухлетнюю дочку спас-
ли не мастерство пилота, не стечение 
обстоятельств, а техническое изобре-
тение - баллистический самолетный 
парашют. В отличие от обычного па-
рашюта, он спасает не отдельно взя-
того человека, а плавно приземляет 
весь самолет целиком.

Семья 38-летнего Артема Кон-
кука возвращалась в свой дом в 
городе Санта-Роза на побережье 
Калифорнии. Им нужно бы-
ло преодолеть 275 километров. 
Муж и жена владели одномотор-
ным самолетом Cirrus SR22. По 
габаритам этот 4-местный лета-
тельный аппарат немногим от-
личается от мощного внедорож-
ника: весит всего полторы тонны, 
310-сильный мотор развивает скорость 
340 километров в час. Но у самолетов 
этой серии есть одна отличительная 
черта - они оборудованы парашютной 
системой Cirrus Airframe. Компания 
Cirrus позиционирует себя как пионер 
в оснащении джетов революционной 
технологией - системой спасения са-
молета с помощью пиротехнически 
выбрасываемого парашюта.

УПАЛ СО 120 МЕТРОВ И ВЫЖИЛ
Хотя компания эта американская, 

без русского инженерного гения дело 
тут не обошлось. Изобрел систему по-
томок русских эмигрантов инженер 
Борис Попов. Толчком стало воздуш-
ное происшествие, в ходе которого 
сам Борис чудом выжил. Будущий 
изобретатель летал на дельтаплане 
над озером, его с помощью троса бук-
сировал на моторной лодке приятель. 

В какой-то момент Борис жестом по-
казал «сбавь скорость», человек внизу 
прочитал этот жест ровно наоборот: 
«прибавь ходу». И дал газу. В резуль-
тате резкого рывка летающее крыло 
развалилось, и Попов с высоты 120 м 
рухнул в воду.

Он чудом остался жив, дело даже 
обошлось без серьезных переломов, 
пломбы, вылетевшие из зубов при 
ударе о поверхность, не в счет. Попов 
подумал: а ведь если бы у меня там, 
наверху, был парашют, то ничего бы 
не произошло?

ПУЛЕНЕПРОБИВАЕМЫЙ КУПОЛ
Русский инженер потратил более 

10 лет и около $1,5 млн на создание 

парашютной системы, которая могла 
опустить на землю весь самолет це-
ликом в случае аварийной ситуации.

Как работает эта конструкция - см. 
на схеме вверху. Если кратко, то из от-
сека выстреливается купол диаметром 
20 метров, сделанный из кевлара. Это 
необычайно прочный материал, из 
него шьют бронежилеты. Только кев-
ларовая нить способна выдержать на-
грузку, которая возникает в тот мо-
мент, как парашют гасит скорость 
летящего самолета. Парашют снижает 
скорость падения самолета и плавно 
его приземляет.

ОДИН ЛЕТЧИК ИЗ КАЖДЫХ 110 
НЕ СМОГ БЫ УЦЕЛЕТЬ

Установка этой системы увеличи-
вает продажную стоимость самолета 
на 13 - 14 тысяч долларов (примерно 
1,5 миллиона рублей). Но, кажется, 
это того стоит. Компания Бориса По-
пова произвела в общей сложности 
несколько десятков тысяч таких си-
стем, при этом они сохранили жизнь 
478 людям.

- Статистика использования пока-
зывает, что активируется в среднем 
один из 110 проданных парашю-
тов, - говорил Борис Попов. - Это 
довольно поразительная цифра, ес-
ли вдуматься. Представьте, что вы 

собираете 110 пилотов в комнату и 
говорите им: «Один из вас погибнет 
вместе с пассажирами, если у него не 
будет на борту вот такой вот штуки».

Артем Конкук, с которого мы на-
чали эту историю, с семьей пролетел 
около 80 километров, когда заглох 
двигатель его Cirrus SR22. Летчик по-
пытался планировать, но вскоре по-
нял, что впереди лес. Единственный 
шанс спастись - это активировать си-
стему спасения. Парашют раскрылся 
и опустил аварийный борт вниз. Но 
борт зацепился за крону дерева при-
мерно в 30 метрах от земли. К сча-
стью, молодому человеку удалось 
спустить жену и дочь вниз, прежде 
чем самолет развалился на две части 
и кабина упала на землю. Счастлив-
чики отделались только синяками и 
ссадинами.

Увы, спасательную систему нельзя 
использовать, если самолет тяжелый 
или летит слишком быстро, - ни один 
материал для парашюта не выдержит 
таких нагрузок. Это значит, что пасса-
жирский лайнер такой конструкцией 
оборудовать нельзя.

Но Борис Попов не собирается сда-
ваться: он работает над тем, чтобы 
надежные системы спасения поя-
вились у более крупных «железных 
птиц».

 ■ НЕ ПРОПУСТИ

Евгений АРСЮХИН

Национальное аэро-
космическое агент- с т в о 
США (НАСА) рас- п р о -
странило официаль- ное 
сообщение: весной  - 
летом на нашем небе 
засияет новая звезда, столь 
же яркая, как Полярная, а то 
и сильнее. В свое время фено-
мен открыли советские астро-
номы и любители. Так что это 
«наша», русская, звезда.

...В 1866 году в  созвездии 
Северной Короны заполыхала 
звезда, которой раньше на этом 
месте не было. Ту вспышку на-
блюдали и о ней забыли. Позже 
астрономы Павел Паренаго 
и Борис Кукаркин исследовали 
данные и поняли, что она взор-
вется снова. Они предсказали 
вспышку на 1926 - 1966 годы.

9 февраля 1946 года обход-
чик путей на Амурской желез-
ной дороге Алексей Камен-
чук обратил внимание, что 

рисунок созвездий изменился. 
Он тут же отправил телеграм-
му в Москву академику Алек-
сандру Михайлову. Так наши 
астрономы предсказали, а на-
ши любители заметили.

Интересующая нас звезда 

вспыхивает раз в 80 лет. Астро-
номы говорят, что признаки ско-
рого взрыва (а это мы и наблю-
даем, как вспыхнула) налицо.

Вообще звезда может взор-
ваться по двум причинам. Сверх-
новая  - это когда в ней закан-

чивается ядерное топливо. 
Энергия небесного тела больше 
не дает поддерживать круглую 
форму. Звезда схлопывается, 
в центре образуется черная ды-
ра, а «хлопок», то есть взрыв, 
производит невероятное коли-
чество энергии.

Новые звезды вспыхивают не 
так. Как правило, это двойные 
светила. Более гравитацион-
но сильная звезда понемногу 
ест своего партнера и пере-
полняется съеденным. Тогда 
от избытка чужого вещества 
она взрывается. Именно этот 

случай у нашей звезды.
Астрономы говорят, что она 

вспыхнет вот-вот, точно это прои-
зойдет до сентября. А вот кто 
увидит первым, интрига! Включа-
емся в охоту! Хотите войти в 
историю, как Алексей Каменчук?

Ботес

Арктур

Вега

Лира

Геркулес

Северная
Корона

М3

М13

М92

Гемма (Жемчужина)
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Вот-вот на небе вспыхнет 
новая звезда ярче Полярной

Смотрите 
вверх! 

Все случится 
весной 

или летом.

Как найти
В норме вы можете видеть звезду 

T Северной Короны (именно так она 
называется) на пределе в мощный 
бинокль. Но вряд ли разглядите, 
потому что там очень много звезд. 
Другое дело во вспышке. Тут ника-
кого бинокля не надо, просияет ярко 
несколько дней и еще около недели 
будет хорошо видна в бинокль.

Созвездие Северной Короны всег-
да видно из наших широт. Ищем 
его так. Проводим прямую линию 
от ручки Большой Медведицы и 
упираемся в очень яркую и очень 
красную звезду. Это Арктур. Отво-
дим взгляд вбок и замечаем еще 
одну очень яркую, но белую звезду. 
Это Вега. Между ними, присмотрев-
шись, видим полукруг из не очень 
ярких звезд. Это и есть Северная 
Корона. Центральная звезда оже-
релья ярче, она называется Гемма 
(Жемчужина). Тут и ждите шоу. Как 
заметите - пишите в любой астроно-
мический чат, который найдете по 
поиску. Вас услышат.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Борис ПОПОВ - потомок 

русских эмигрантов, посе-
лившихся после революции 
в Германии. В 1949 году се-
мья переехала в США. Авиа-
ционный инженер. В 1981 го-
ду создал компанию Ballistic 
Recovery Systems, которую 
долгие годы сам и возглав-

лял. Обладатель множества наград в об-
ласти авиационной безопасности.

Борис Попов.

СХЕМА 
РАБОТЫ 
СПАСАТЕЛЬНОЙ 
СИСТЕМЫ

1
2

3
4

Твердотопливная ракета выстреливает
 парашют, сделанный из прочной 
кевларовой ткани.

За 8 секунд 
купол гасит 

горизонтальную 
скорость 
полета 
до нуля.

Автоматическая 
система стабилизирует 
положение самолета, 
чтобы он 
не клюнул 
землю 
носом.

Самолетный парашют 
плавно опускает джет 
вместе с летчиком 
и пассажирами на землю.
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Ракета

Парашют

Самолет

Русский инженер придумал парашют, 
который спасает самолеты от крушения

Клуб любознательных

ЗНАЙ
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КОМПЛЕКТ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
БРЯНСКА И БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ

ГАУК «Брянская областная филармония» в соответствии с п. 10 ст. 2 ФЗ 
от 0311.2006 № 174-ФЗ «Об автономных учреждениях», Постановлением Пра-
вительства РФ от 10.08.2023 № 1323 «О внесении изменений в Правила опубли-
кования отчетов о деятельности автономного учреждения и об использовании 
закрепленного за ним имущества» размещает годовой отчет за 2023 год. Отчет 
утвержден Департаментом культуры Брянской области и опубликован на офици-
альном сайте учреждения.

Отчет о деятельности 
государственного автономного учреждения культуры «Брянская областная 

филармония» с 01.01.2023года по 31.12.2023 года

Государственное задание за 2023 год вы-
полнено в следующем объеме:

– число зрителей, воспользовавшихся го-
сударственной услугой «Показ (организация 
показа) концертов и концертных программ. 
Стационар» –  30061 человек, что составля-
ет 109% от планового значения показателя 
на 2023 год;

– число зрителей, воспользовавшихся го-
сударственной услугой «Показ (организация 
показа) концертов и концертных программ. 
На выезде» –  28984 человека, что состав-
ляет 90% от планового значения показателя 
на 2023 год

– постановка новых программ (сборный 
концерт) –  план 18 шт., исполнено- 18 шт.

– постановка новых программ (камерного 
ансамбля) –  план 3шт., исполнено 3 шт.

– постановка новых программ (удаленно 
через сеть Интернет) –  план 15шт. –испол-
нено 15шт.

За 2023 год поступило доходов:
– на выполнение государственного зада-

ния 121 945 848,10руб лей.
– субсидии на иные цели 16 50 874,32 руб.
– за оказанные услуги 349 795825,46 руб.
– доходы от собственности 20254,00 руб.
– поступления от шрафов, пеней 

31597,35руб.
– поступления доходов от выбытия нефи-

нансовых вктивов 3144,00 руб.
Перечень видов деятельности: Прове-

дение концертов мастеров искусств, про-
фессиональных исполнителей и концертов 

художественной самодеятельности соглас-
но заключенным договорам; организация 
гастрольных поездок как собственных, так 
и приглашенных коллективов и исполнителей 
по Брянской области; создание собственных 
профессиональных коллективов и подбор ис-
полнителей различных жанров искусства; ор-
ганизация проведения танцевальных вечеров, 
балов, праздников и юбилеев предприятий 
и организаций; организация и проведение 
фестивалей и конкурсов различных жанров 
и направлений музыкального искусства.

Аренда и управление собственным или 
арендованным недвижимым имуществом.

Перечень разрешительных документов, 
на основании которых автономное учреж-
дение осуществляет деятельность: Устав, 
утвержденный приказом Департамента куль-
туры Брянской области от 30.04.2020 г. 
№ 0111/314, согласован приказом Управле-
ния имущественных отношений Брянской об-
ласти от 16.04.2020 № 599, Свидетельство 
о постановке на учет в налоговом органе 
от 10.01.2013 г., Свидетельство о государ-
ственной регистрации от 11.12.2002 г.

Состав Наблюдательного совета: Приказ 
Департамента культуры Брянской области 
от 20.06.2011. № 0111/252 «Об упраздне-
нии наблюдательного совета государствен-
ного автономного учреждения культуры 
«Брянская областная филармония». Функ-
ции наблюдательного совета осуществляет 
департамент культуры Брянской области.

Отчет об использовании имущества, 
закрепленного за государственным автономным учреждением культуры 

«Брянская областная филармония» с 01.01.2023 г. по 31.12.2023 г.

1. Общие сведения об автономном учреж-
дении.

1.1. Место нахождения, юридический 
адрес: Российская Федерация, Брянская 
область 241050, г. Брянск, ул. Калинина,82

1.2. Орган, осуществляющий координацию 
деятельности: Департамент культуры Брян-
ской области

2. Общая балансовая стоимость имуще-
ства: на начало 2023 года 151551,6 тыс.руб. 
в т. ч. недвижимое имущество 65071,6 тыс.
руб., особо ценное движимое имущество 
57533,6 тыс.руб.; на конец отчетного пери-
ода 154973,4 тыс.руб. в т. ч. недвижимое 
имущество 65071,6 тыс.руб., особо ценное 
движимое имущество 49911,8 тыс.руб.

3. Информация о количестве объектов не-
движимого имущества:

– на начало года нежилые помещения – 
 4 объекта площадью 11377,3кв.м.;

– на конец отчетного периода –  нежи-
лые помещения –  4 объекта площадью 
11377,3кв.м.;

– на конец года –7 квартир
4. Сведения о земельных участках, предо-

ставленных на праве постоянного (бессрочно-
го) пользования: 3 участка общей площадью 
13364 кв.м.

5. Информация о количестве транспорт-
ных средств: легковой автомобиль (1 шт.), 
автобус (1 шт.).

РЕКЛАМА
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О новых российских со-
ревнованиях и кознях 
Запада мы поговорили 
с олимпийской чемпион-
кой, депутатом Госдумы 
Светланой ЖУРОВОЙ.

- Светлана Сергеевна, 
наши пранкеры дозво-
нились до руководителя 
ВАДА Витольда Баньки, и 
тот высказался в откры-
тую.

- Он и раньше ничего 
не скрывал. Я не думаю, 
что мы что-то новое услы-
шали. Все их намерения 
понятны. Чтобы у нас в 
России не было спорта. 
Ну да, занимаются тем, 
что убивают мечту детей 
поехать на Олимпийские 
игры. Не знаю, насколько 
они имеют право на это, 
но как есть.

- Там в открытую прозву-
чало, что ВАДА зависит от 
МОК и они действуют со-
обща.

- Давайте говорить чест-
но, и сам МОК зависим. И 
их общий управляющий 
орган находится точно в 
другом месте. Причем са-
мое страшное и неприят-
ное, что ситуация намного 
хуже, чем она была даже 
во времена холодной во-
йны. Тогда была возмож-
ность соперничества двух 
лагерей, но союзников на 
нашей стороне было боль-
ше, и мы могли достаточ-
но конкурентно соревно-
ваться. А сейчас, видите, 

можно кого-то обязать не 
ехать…

Тогда было два лагеря, 
а сейчас они могут всякие 
санкции наложить на тех, 
кто нас поддерживает и 
собирается приехать на 
Игры дружбы. Раньше та-
кого не было, чтобы МОК 
к кому-то применил санк-
ции за то, что атлеты, или 
страна, поехали на Олим-
пиаду-1980 в Москву или 
не поехала на Игры-1984 
в Лос-Анджелес. МОК за 
это точно не наказывал. 

Помните, были сорев-
нования «Дружба-84» в 
Москве и других странах 
советского лагеря, но ни-
кого за это МОК не на-
казывал.

- МОК стал совсем дру-
гим, и у него еще не было 
такого инструмента, как 
ВАДА, которое говорит, что 
без нашего одобрения ми-
ровых соревнований про-
водить нельзя.

- Вот именно. Это силь-
но неприятно, когда запу-
гивают спортсменов тем, 

что потом их не пустят на 
Олимпиаду и чемпионаты 
мира. Это совершенно не-
приемлемо.

- Ну а мы, несмотря ни 
на что, готовимся к нашим 
Играм дружбы, всех при-

глашаем?
- Конечно, ведь 
в первую оче-

редь это нуж-
но для нас 
самих. Мы 
делаем Игры 
для себя и 

кого-то при-
глашаем, чтобы 

была достойная 
конкуренция. Нашим 

спортсменам, кото-
рые все же готовились к 
Олимпийским играм, а 
туда не поедут, надо де-
монстрировать свое ма-
стерство болельщикам. 
А Игры дружбы - это 
наши соревнования, мы 
как хотим, так и можем 
проводить. Желательно, 
конечно, чтобы были до-
стойные соперники, а не 
просто посоревновались 
между собой, мы так и 
на Спартакиаде можем. 
Так что ничего сделать 
они не смогут. Все равно, 
так или иначе, мы будем 
проводить Игры дружбы 
и другие соревнования 
БРИКС.

На свободу с чистой совестью

Спорт

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

После семидневной отсидки 
Никита Кологривый 
вышел из изолятора.

В среду у новосибирского ИВС 
(изолятор временного содержания) 
был аншлаг. Журналистов собралось 
столько, что с трудом разместились у 
входа. Все встречали звезду сериала 
«Слово пацана», угодившего за ре-
шетку из-за дебоша в новосибирской 
кальянной. 

Напомним, Кологривый прилетел 
на родину в Новосибирск на кинофе-
стиваль. После него в ночь на 19 марта 
решил выпить с друзьями. В кальян-
ной ему приглянулась официантка, 
Никита попытался ее поцеловать. Де-
вушка - в отказ. Тогда пьяный актер 
укусил ее за бедро, и понеслось - охра-
на, потасовка. Да такая, что дошло до 
заявления «куда следует»:

«Никита Кологривый оскорблял 
персонал, толкал и хватал бармена 
за шею и руки, ударил его в грудь 
головой. На этом не остановился: 
схватил девушку за руку и прика-

сался к интимным местам. Далее 
Кологривый ударил бармена в грудь, 
официанта - по голове и продолжал 
свои противоправные действия», - 
описали в прокуратуре Новоси-
бирской области выходку артиста, 
квалифицировав это по уголовной 
статье «хулиганство». 

Суд арестовал Кологривого на 
семь суток. 

- Я считаю, что наказание несоиз-
меримо жестокое в моем случае. Я 
испытываю общее порицание со всех 
сторон, поверьте, это не так просто. 
Условия в изоляторе не очень при-
ятные: я нахожусь там без достаточ-
ного количества еды, воды, душа, - 
говорил актер, пытаясь обжаловать 
решение, но не удалось.

На суде, кстати, он очень живо об-
щался с журналистами, рисовал, как 
выглядит его камера, шутил и даже 
предлагал, чтобы официантка в ответ 

его укусила тоже. Но неделя в изо-
ляторе изменила настрой. Может, 
повлияли аскетичные условия:

- Сидел в общей камере, на усло-
вия не жаловался. Никите Кологри-
вому были предоставлены книги, 
карандаш и блокнот, которые он по-
просил, - рассказали «Комсомолке» 
в новосибирском МВД. 

Когда Никита Кологривый вышел 
из ИВС, журналисты его даже не 
сразу приметили: накинув на лицо 
капюшон, быстро прошмыгнул ми-
мо прессы в сторону машины, где 
его ждали друзья.

- Никита, пару вопросов! - кричали 
журналисты. Но пока не услышали 
ни слова от пацана.

Сергей КИРИЛЛОВ

Почему Западу так не нравятся 
наши Игры дружбы.

Пранкеры Вован и Лексус от имени 
африканских политиков на днях разы-
грали главу Всемирного антидопинго-
вого агентства (ВАДА) поляка Витольда 
Баньку. И он рассказал, как они вместе 
с Международным олимпийским коми-
тетом (МОК) будут бороться с наши-
ми Играми дружбы, которые пройдут 
в сентябре 2024 года в Москве и Ека-
теринбурге.

«Мы должны остановить это или, по 
крайней мере, сделать эти Игры друж-
бы в России крайне незначительными. 
Мы прекрасно знаем, что спорт очень 
силен в Рос-
сии. Вот по-
чему нужно 
сделать так, 
чтобы это со-
бытие не ока-
зало никако-
го влияния на 
Олимпийские 
игры», - ска-
зал в разго-
воре Банька, 
назвав Игры 
дружбы по-
литическими, 
и посетовал, 
что МОК и 
ВАДА не мо-
гут их отме-
нить.

Подробности 
истории, видео - 

на сайте KP.RU

«Сидел в общей камере, на условия не жаловался», - 
рассказали про звездного арестанта.
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Вот такой 
талисман - 
тигр будет 

встречать участников 
Игр дружбы, которые 

пройдут в Москве 
и Екатеринбурге 

с 15 по 29 сентября 
2024 года.

«Они убивают мечту детей поехать на Олимпиаду»
«МОК и ВАДА 
запугивают спортсменов»

Главу ВАДА Баньку 
развели по-черному.

Ни слова от пацана
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Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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 29.03.2024 Детская страничка
Помоги пчёлкам пролететь по двум тюльпанам.

Отыщи вместе с ёжиком Ерошкой и его друзьями 
ряды, в которых нет повторяющихся цветов.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка

Зайчихе нужно пройти до цветка, 
взрыхлить землю и полить растение. 

Проведи длинноухого цветовода до цели, двигаясь 
по клеткам цветок - горшок - лопатка - лейка. Поворачивать 

можно в разные стороны, но только под прямым углом.

Дружочек, дарю 
тебе цветочек
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 29.03.2024 На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Овощ в рецепте гаспачо. 
8. Какая лента Андрея 
Звягинцева получила Приз 
жюри Каннского фестива-
ля? 9. Колбасное изделие. 
10. Кому дозволено пить 
с утра шампанское? 11.
Домашние хлопоты. 14.
Погода из-за циклона. 15.
Стряхивают с сигареты. 16.
«И сладок ... воспоминаний, 
когда удачно сочинил их». 
18. Что изучает в консер-
ватории будущая звезда 
оперной сцены? 20. Про-
мах преферансиста. 21.
Мисс Норрис при Аргусе 
Филче. 23. Чем остолоп 
окружающих раздражает? 
24. Какая птица помогает 
запомнить расположение 
цветов в радуге? 25. Ка-
кое сладкое лакомство 

врачи рекомендуют, чтобы 
предотвратить осложнения 
при беременности? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Прозвище болельщиков 
мадридского «Реала». 2.
Первая по размерам страна 
в Африке. 3. Боевая зада-
ча батареи. 4. Машина для 
борьбы с неправильной пар-
ковкой. 6. Зарок на долгий 
срок. 7. Горы с европей-
ской пропиской. 9. Первая 
за день трапеза. 11. Ис-
куситель праведника. 12.
Огромный такой сверток. 
13. Что для консерватора 
как красная тряпка для бы-
ка? 14. Раздражитель све-
крови. 17. Дебют автомо-
биля. 18. «Рыбный гарнир» 
к пиву. 19. Жилище звер-
ского звучания. 22. Игра 
с доставанием бочонков. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Томат. 8. «Нелюбовь». 9. Зельц. 10. Аристократ. 11. 
Быт. 14. Ненастье. 15. Пепел. 16. Сок. 18. Вокал. 
20. Перебор. 21. Кошка. 23. Бестолковость. 24. 
Фазан. 25. Шоколад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Инчас. 2. 
Алжир. 3. Обстрел. 4. Эвакуатор. 6. Обет. 7. Альпы. 
9. Завтрак. 11. Бес. 12. Тюк. 13. Перемена. 14. Не-
вестка. 17. Обкатка. 18. Вобла. 19. Логово. 22. Лото.
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Дарья ИСХАКОВА, 
Магнитогорск: 

- Окончила 
Магнитогорский 
педагогический 

институт 
по специальности 

«финансовый 
менеджер». 

Люблю 
трейловые забеги, 

соревнования 
по пересеченной 

местности. 
Познаю цифровую 

психологию. 
Я целеустремленная, 

общительная, 
люблю свободу.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Радуюсь выбору 

цветового 
сочетания. 

Бежевый + красный - 
это редкий 

и изысканный дуэт. 
Причем бежевый, 
как здесь, должен 

доминировать, 
оставляя пространство 

для яркого соло 
таких важных деталей.

ночью днем

Брянск +10...+12 +15...+17

Севск

ясно облачно пасмурно Восход – 06:20
Закат – 19:13

Новозыбков

Давление – 745 мм рт. ст.
(норма – 733)
Относительная влажность
воздуха – 52% 
Ветер южный
3,1 – 4,4 м/с

Прогноз погоды на 30 марта

Дятьково

Луна 
убывающаяснегдождь

+8...+12 +14...+16

+9...+12 +15...+18

+10...+12 +15...+17

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 37-00-80
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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